
•НА ПРОСВЕТ•

Неприглядную картину при-

шлось наблюдать в минувшую 

субботу, 29 марта, в центре 

госуслуг столичного района 

Раменки. В специальном 

зале, отведенном для «само-

стоятельного» получения 

необходимых услуг, яблоку 

негде было упасть. В ожида-

нии помощи от единственного 

сотрудника МФЦ сидели, тупо 

уставившись в компьютер, 

и стояли пожилые и очень 

пожилые москвичи. Там же 

отдельными группками суети-

лись гастарбайтеры. Обычно 

в МФЦ было один-два таких 

рабочих места, и на каждое 

приходился помощник. Те-

перь же в зале самообслужи-

вания я насчитал аж восемь 

компьютеров. Между ними 

металась молодая жрица 

«Г осуслуг», явно не справ-

лявшаяся со своими обязан-

ностями. «В порядке общей 

очереди», – осаживала она 

все подходивших граждан, 

толпившихся в проходе. Духо-

та, шум, сумятица.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Еще совсем недавно оформление 

так называемой карты москвича, 

без которой невозможно полу-

чение базовых услуг, осущест-

влялось почти автоматически. 

Гражданину достаточно было 

обратиться в один из центров 

госуслуг «Мои документы» и за-

брать пресловутый пластик. Ныне 

же хлопоты возложены на самого 

получателя. Он должен онлайн за-

полнить длинное заявление, от-

сканировать и прикрепить необ-

ходимые документы. Для многих 

граждан, особенно пожилых, это 

порой становится невыполнимой 

задачей. Они идут в МФЦ в надеж-

де решить проблему. И попадают в 

подобный зал самообслуживания.

Все это, по мысли московско-

го правительства, делается «для 

удобства граждан». Так и объяс-

нил мне суть происходящего де-

журный администратор центра 

«Мои документы». Мол, теперь им 

не нужно тратить время, идти в 

центры госуслуг, все можно сде-

лать не выходя из дома. Но, глядя 

на изможденные лица посетите-

лей, я в этом совсем не уверен.

Заложники неуемного стремле-

ния властей побыстрее попасть в 

цифровое будущее с удовольствием 

делились своими бедами. Кто-то 

пришел за картой москвича, кому-

то срочно нужно заблокировать ак-

каунт на «Госуслугах», взломанный 

мошенниками, другие, напротив, 

вынуждены заводить этот самый 

аккаунт (чтобы опять же получить 

доступ к услугам), кому-то необхо-

димо получить СНИЛС – и так далее 

и тому подобное. Иностранцы тоже 

вынуждены заводить аккаунт на 

«Госуслугах», потому что теперь 

без него, например, невозможно 

легально получить сим-карту для 

телефона.

Всех этих людей роднит незна-

ние основ компьютерной грамот-

ности, а также отсутствие компью-

тера и сканера дома. Молодежь 

ухмыльнется: все это можно (в том 

числе и сканы документов) сделать 

с помощью смартфона, 

да еще и через приложе-

ние mos.ru. 

А нынешней весной Южный 

Урал опять страдает от паводка. 

И 30-тысячный город Аша в Че-

лябинской области затопило на-

половину всего за пару часов. Пол-

ностью утонул поселок К иолим, 

в Пионерском и Рабочем некото-

рые дома ушли под воду по самую 

крышу. Людей спешно эвакуиру-

ют из Байдашево, Мухаметово, Ка-

расево. От отчаяния впору уповать 

разве что на помощь сил небесных. 

В Ишимском районе Тюменской 

области архиерей Тихон со слу-

жителями на самолете, выделен-

ном местной администрацией, 

совершили круговой облет с ико-

нами Божией Матери Казанской, 

святого пророка Ильи и Николая 

Чудотворца. Читали молитву от 

наводнения. Но и тут все не слава 

богу. «Раньше во время стихийных 

бедствий молились всем миром, 

а сейчас только два человека слу-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Электронный 
браслет для 
укрощения 
строптивых
Почему Евросоюз 
решил засудить Марин 
Ле Пен до избрания 
ее президентом Франции

Если б я 
был султан, 
был бы 
холостой
Все больше людей 
предпочитают жить 
одни – без супругов, 
без детей, без родни

ЗНАЙ НАШИХ! 7

TB

•В ФОКУСЕ•

Ровно год назад на Южном 

Урале в считаные часы стреми-

тельно затопило 190-тысячный 

город Орск: после прорыва 

земляной дамбы, обошедшей-

ся почти в миллиард рублей, 

под водой оказались более 

6700 домов, погибли пять че-

ловек (а в целом по Оренбург-

ской области – 15 человек). 

Как водится, стали искать при-

чины катастрофы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
иновниками объявили... 

местных мышей. «Грызу-

ны могли эту дамбу про-

точить», – заявил телезри-

телям по горячим следам 

директор местного «Спецстроя» 

Сергей Комаров. Но в соцсетях 

куда активнее обсуждались дру-

гие версии. «Все знали, что дамба 

в плохом состоянии и не удержит 

сильный паводок. Все знали, что 

нельзя селиться в Старом городе, 

где не первый раз топит дома и 

людей. Гидрологи криком кри-

чали об опасности пойменной 

застройки. Но все обманывали 

и все обманывались. И получили 

по полной», – в этом мнении все 

сходились.

В результате тем, кто не уто-

нул, пообещали материальную 

помощь по 10 тысяч рублей. 

Позже называлась и общая сум-

ма назначенной властями ком-

пенсации за утраченное жилье: 

779,21 млн рублей (видимо, с уче-

том износа). Затопило и смыло не 

только жилые дома. За минувший 

год население некогда цветущего 

и богатого города сократилось 

еще на 6370 человек.

Дед Мазай и люди
Паводки всегда приходят нежданно

с. 3

с. 2

Сам себе государство

Давненько 
не играл 
я в «шашечки»... 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В подмосковных Мытищах обнаружен первый 

в стране автомобильный хулиган, обвиняемый 

в опасной игре в «шашечки». Выдала 19-летне-

го хозяина «Лады Гранта» видеозапись, когда 

тот затеял на улице Юбилейной опасную игру: 

обгоняя, совершал рискованные маневры – 

в общем, «создавал угрозу для жизни и здо-

ровья других водителей и пешеходов». Право-

нарушителя задержали, хотя он не совершил 

аварии и не сбил человека. Но вместо обычного 

административного штрафа за нарушения ПДД 

к нему применили ст. 267.1 Уголовного кодекса, 

предусматривающую наказание за совершение 

противоправных действий из хулиганских по-

буждений – с штрафом до 300 тысяч рублей или 

даже лишением свободы на срок до двух лет. То 

есть парень изрядно попортил себе биографию.

АЛЕКС ГРОМОВ

И нарушителю еще повезло, что он не во Фран-

ции. Там полиция год назад опубликовала ви-

деоролик с уничтожением двух автомобилей 

BMW, купе и седана, водителей которых за-

метили за общественно опасным действием  –  

дрифтом. Так называется прохождение пово-

ротов с использованием управляемого заноса 

на максимально возможных для удержания 

на трассе скорости и угла к траектории. Эти 

спортивные развлечения были признаны судом 

общественно опасными – и азартные водители 

остались «безлошадными».

В России случаев автохулиганства на дорогах 

становится все больше – возможно, из-за повы-

шения качества самих дорог. В Астрахани не 

так давно задержали 22-летнего лихача, выпи-

сывающего кренделя на дороге на новеньком 

автомобиле еще даже без номерных знаков. 

Ему присудили шесть дней административ-

ного ареста – для острастки. В Дагестане житель 

Махачкалы, двигаясь в составе свадебного кор-

тежа, устроил дрифт на дороге, за что получил 

штраф в 250 тысяч рублей. Примеры можно 

продолжить. И теперь в Госдуме предложили 

ужесточить ответственность участников до-

рожного движения за агрессивное поведение 

вплоть до уголовной. «Мы должны прописать, 

что если хулиганские действия совершены в 

отношении водителя и пешехода, на улично-

дорожной сети, придомовой территории или 

на парковке, то меры ответственности, пред-

усмотренные этой статьей, могут применяться 

для того, чтобы привлечь правонарушителя не 

к административной, а уже к уголовной ответ-

ственности», – заявил председатель комитета 

Ярослав Нилов.

Кстати, в Киргизии парламент одобрил по-

правки в законодательство о введении уголов-

ной ответственности за автомобильное хули-

ганство еще в 2014 году. И на дорогах стало 

заметно спокойнее. В Испании и Италии, сла-

вящихся населением с горячей южной кровью, 

в перечне грубейших нарушений ПДД предус-

мотрено полдюжины пунктов, запрещающих 

хулиганство за рулем. А в России законопроект, 

вводящий уголовную ответственность за авто-

хулиганство, впервые был подготовлен еще в 

2021 году. И вот теперь в Уголовный кодекс вно-

сятся новые поправки, нацеленные на жесткую 

борьбу с автохулиганами, грубо нарушающими 

ПДД. Будем надеяться, что этому документу 

не придется пылиться на полке в ожидании 

очередных трагедий на дорогах. Т

ВАЛЕРИЯ ТИТОВА

БЕЗРАБОТНАЯ
– Дома у нас дрожали стены: 
конфликт поколений протекал 
в острой форме. По этой причине 
родительские стены я покинула 
сразу после школы, и ветер свобо-
ды меня подхватил. Нет, до 26 лет я 
бы не дотянула.

ГЕННАДИЙ ОЛЕЙНИК

УБОРЩИК ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ПОМЕЩЕНИЙ
– Из родительского дома я съехал 
в 29, потому что женился. Скажу 
откровенно: с мамой-папой лучше, 
всегда тебя ждут супчик и забота. 
Тут главное – вовремя решиться 
на самостоятельное плавание.

ЕКАТЕРИНА БОЧИЛО

АДМИНИСТРАТОР ОТЕЛЯ
– Простой совет: окончил шко-
лу – и вперед! У меня так и вышло. 
У ехала из родного города, посту-
пила в вуз, потом работа, замуже-
ство, дети. Вот и моя дочь съехала 
от нас сразу после окончания шко-
лы. Самое время.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Время взрослеть
Средний россиянин начинает жить отдель-

но от родителей в 26 лет. Не поздновато 

ли? Кто-то ждет покупки жилья, кто-то 

свадьбы, кто-то геополитической стабиль-

ности. А жизнь течет…

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Гонки в центре Москвы.

курсы 
валют

$84,5522 (–0,3185)

€91,2044 (–0,7599)

11 
млрд 
рублей
составили 
в минувшем 
году выплаты 
пострадавшим 
от паводков 
р оссиянам
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жение совершали», – пожаловался 

епископ журналистам. А местные 

острословы пошутили: мол, надо 

было вместе с иконами взять в са-

молет прокурора...

Насчет прокурора – святая 

правда! В той же Аше местные жи-

тели уверены, что на резкий подъ-

ем воды могла повлиять только 

что построенная за 100 млн руб-

лей новая набережная «Ашин-

ский меридиан». Теперь часть ее 

пришлось разрушить для слива 

потока воды. Кто же так проекти-

рует? Глава района Вадим Сергеев 

назвал еще одну причину зато-

пления города: «Паводок спрово-

цировал несогласованный сброс с 

Миньярского гидротехнического 

сооружения. В ночь с 17 на 18 мар-

та искусственный поток был уве-

личен в 2,5 раза, что и повлекло 

эти события. Переломанный лед 

полностью загромоздил русло 

реки Сим». Прав он или нет – кто 

проверит?

Александр Решетников, уро-

женец Аши и экс-глава горо-

да, называет третью причину: 

«В 2021–2022 годах на обновле-

ние защитной дамбы выделили 

130 млн из бюджета области. 

Работы были выполнены с мно-

гочисленными нарушениями. 

В частности, шлак, который ис-

пользовали для отсыпки дамбы, 

абсолютно непригоден для таких 

работ, так как пропускает воду, –  

утверждает Решетников. – Я на-

правил заявление об этом в ГУ 

МВД и Следственное управление 

СК РФ по Челябинской области. 

В результатах экспертизы ука-

зывается, что отметка гребня 

защитной дамбы по первому кон-

тракту «не соответствует требо-

ваниям проектной документации 

и допускает перелив воды через 

него при накате волны и ветровом 

нагоне». Подчеркивается, что это 

«критический дефект, при нали-

чии которого сооружение функ-

ционально непригодно для ис-

пользования его по назначению». 

А теперь именно на этом участке 

и случился перелив дамбы.

Все это очень напоминает про-

шлогоднее наводнение в Орске. 

Как писал тогда «Труд», «нача-

лось с проектной халтуры, на 

которую легли липовые объемы 

строительства, а сверху добави-

лась снежная зима и бурное ве-

сеннее снеготаяние. На которые 

и теперь власти пытаются сва-

лить все, в  том числе отсутствие 

квалифицированного надзора за 

состоянием защитных сооруже-

ний. Хотя живущие поблизости 

встревоженные граж-

дане задолго сообща-

ли: дамба плывет!».

Оформление 
государственных 
услуг переходит 
в онлайн и на са-
мообслуживание. 
И вот как это 
выглядит

4
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Евгения ОСИПОВА: 
Пришлось 

доказывать, что я могу 
играть не только доярок

Полная телевизионная 
программа на неделю

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Чем грозят нам анклавы мигрантов?

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

«Была бы 
любовь, 
все остальное 
приложится»
Разговор с Татьяной 
Николаевной 
Овечкиной 
о спорте и жизни
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•ЭХО•

Уголовный суд Парижа вынес при-

говор Марин Ле Пен и восьми депу-

татам «Национального объединения» 

по делу о растрате ими средств 

Европарламента. Марин не посадят 

в тюрьму, но изолируют на два года 

домашнего ареста с электронным 

браслетом. Еще два года условно 

будут висеть над популярным поли-

тиком, чтобы было чем припугнуть, 

если заартачится. Она лично должна 

выплатить штраф в 100 тысяч евро. 

А ее партию суд обязал выплатить 

миллион.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У «Нацобъединения» (RN), в отличие от 

гибких социалистов – республиканцев, 

зеленых, – нет за спиной толстосумов – 

спонсоров из олигархата. Поэтому точно 

рассчитанный удар по тощей партийной 

казне RN – верный ход в период предстоя-

щих в 2027 году президентских выборов. 

Для организации успешной кампании 

им просто не хватит денег.

Но главный смысл признания Ле Пен 

виновной в том, что ей, как и осужден-

ным с ней однопартийцам, суд запретил 

избираться в органы государственной 

власти. В отношении лидера фракции RN 

эта мера поражения в правах продлится 

пять лет, что означает, что правящий 

политический класс всерьез испугал-

ся роста ее популярности на фоне дис-

кредитации глобалиста Макрона и его 

окружения. По сути, Ле Пен устранили с 

политической арены без выстрела.

Вряд ли это пройдет безболезненно 

для «Нацобъединения», но о своей за-

мене на такой случай она подумала. Еще 

до вынесения приговора Ле Пен опре-

делилась, что 29-летний Жордан Бар-

делла заменит ее в президентской гонке 

2027 года. Несмотря на молодость, дей-

ствующий президент RN имеет сопоста-

вимые с ней рейтинги, неплохо подкован 

и хладнокровен в дискуссиях. «Сегодня 

несправедливому осуждению подверг-

лась не только Марин Ле Пен: уничто-

жается французская демократия», – на-

писал в соцсети Жордан Барделла.

Процесс по делу об отмывании 

средств Европарламента в отношении 

Ле Пен и 26 членов партии проходил в 

Париже с 30 сентября. Всех обвинили в 

нецелевом использовании денег путем 

фиктивного найма ассистентов евро-

депутатов партии в период с 2004-го 

по 2016-й. А главу фракции в Европар-

ламенте Марин Ле Пен признали ви-

новной в создании централизованной 

системы отмывания денег. Парижский 

суд вдруг озаботился бюджетом Евро-

парламента и насчитал сумму ущерба 

от административного, по сути, нару-

шения в 4,1 млн евро. Заказчик – Ев-

рокомиссия, глава которой поклялась 

не допустить несистемные партии с 

патриотическим уклоном к власти в 

ведущих странах ЕС.

Согласно обвинению, Европарла-

мент выделял по нормам ЕС средства 

для оплаты ассистентов евродепутатов 

от «Нацобъединения», но на деле парла-

ментские помощники работали лишь на 

партию. Например, личный водитель-

охранник и секретарь Ле Пен. Эта прак-

тика общепринята в Брюсселе и Страс-

бурге, где евродепутаты сами решают, 

где и кто им нужнее. Особенно уязвимы в 

этом плане «народные» партии, которые 

держатся лишь за счет партвзносов и до-

таций на парламентскую деятельность, а 

не за счет вливаний от бизнеса и откатов 

администраций крупных городов.

Судья Бенедикт де Пертюи, зачитывая 

приговор, проговорилась: «Если осуж-

денный кандидат будет участвовать в 

президентских выборах, это предста-

вит риск для демократии». После такого 

определения Марин Ле Пен вышла из 

зала. Ее поддержали такие политики, 

как ее конкурент в президентской гонке 

и лидер партии «Реконкиста» Эрик Зем-

мур, премьер Венгрии Виктор Орбан, 

глава нидерландской Партии свободы 

Герт Вилдерс, вице-премьер Италии 

Маттео Сальвини. Даже ее политиче-

ский антипод на левом фланге лидер 

«Непокорившейся Франции» Жан-Люк 

Меланшон возмутился.

В СМИ написали о румынском сцена-

рии для Ле Пен, где ведущего кандидата 

Джорджеску суд отстранил под пред-

логом «российской угрозы». По той же 

схеме пытаются арестовать лидера Рес-

публики Сербской Милорада Додика и 

уже арестовали башкана автономной 

Гагаузии Евгению Гуцул. Брюссель не 

церемонится с несогласными.

А между тем более 60% опрошенных 

Le Figaro не верят в непредвзятость пра-

восудия в процессе Ле Пен и одобряют ее 

намерение идти в президенты, несмотря 

на судимость. Охота за Ле Пен шла года-

ми, а правительственное лобби, прежде 

всего левоцентристы, имеет негласный 

контроль за судебной системой. То же 

самое происходит сегодня во всей Евро-

пе, где завязанные на крупный капитал 

партии и коалиции гнобят идущую на 

смену оппозицию.

Европарламент 1 апреля лишил не-

прикосновенности евродепутата от 

«Альтернативы для Германии» Петра 

Бистрона. В июле 2022 года Бистрон, 

тогда депутат бундестага, опубликовал 

в соцсетях карикатуру на Ангелу Мер-

кель и Олафа Шольца, вскинувших руки 

в нацистском приветствии вслед послу 

Украины в Берлине Андрею Мельнику. 

Подпись гласила: «Прощай, Мельник! 

Немецкие политики машут на проща-

ние». Тут же против депутата возбудили 

дело, обвинив его в «распространении 

запрещенного символа» – нацистско-

го приветствия. Сатиры полиция не 

усмотрела, а либеральный бундестаг 

снял иммунитет с Бистрона 7 сентября 

2023 года, но он успел тогда избраться 

в Европарламент. Вот, спустя два года, 

неприкосновенность с евродепутата сле-

тела как осенний лист, поскольку АдГ 

объявлена угрозой номер один всему ЕС.

Дело даже не в том, что под теми или 

иными предлогами из политического 

процесса целевым образом устраняют 

нацеленных на перемены популярных 

политиков-неформалов, которые в раз-

ное время выступали за диалог и сотруд-

ничество с Россией и за отказ от санкций 

или финансирования войны «ради без-

опасности Европы». Проблема в том, что 

ярлыки «евроскептиков», «популистов», 

«ультраправых», как и «пророссийская 

ориентация», – не столько сама причина 

репрессий, сколько накатанный предлог 

для наглого вмешательства наднацио-

нальных структур ЕС во внутренние дела 

стран – членов и кандидатов.

Последних рассматривают как под-

мандатные территории ЕК, не име-

ющие суверенитета. Выбор состава 

правительств и национальных элит и 

их конституционная смена больше не 

принадлежат воле национальных из-

бирателей, то есть народу как источни-

ку демократии, а присвоены теневыми 

группами влияния Евросоюза и его бю-

рократией, поставленной надзирать за 

соблюдением «демократических цен-

ностей» и идейной чистотой в рядах 

евросоюзников. Т
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(три!)
часа потребо-
валось, чтобы 
сканировать 
документы и 
оформить за-
явление в МФЦ 
на оформление 
парковочного 
разрешения. 
Все это, по мыс-
ли московского 
правитель-
ства, делается 
«для удобства 
г раждан»

ВСУ нарушили договоренность и совершили 
четыре атаки на российскую энергетическую инфраструктуру в ночь 

со среды на четверг, сообщило Минобороны РФ

США ввели импортные пошлины, которые составляют 
от 10 до 50%. Как считает Дональд Трамп, это защитит внутренний рынок от 

недобросовестных конкурентов

Почему Евросоюз 
решил засудить Марин 
Ле Пен до избрания 
ее президентом 
Франции

ФРАЗЫ ОТ. . .

Мария Захарова
представитель 

МИД РФ

– Интеллектуальная 

ущербность правящего 

класса Туманного Аль-

биона достигла апогея. 

Наследники британцев, 

сражавшихся с нацизмом, теперь копо-

шатся в грязи, выискивая связи с Россией.

Алексей Пушков
член СФ

– Европа вступила в 

период политической 

диктатуры. Руковод-

ство ЕС превращает 

выборы в инструмент 

обеспечения постоян-

ного нахождения у власти одних и тех же 

политических сил.

Андрей Красов
зампред комитета 

Госдумы

– Эта разбитая натов-

ская техника в очеред-

ной раз напоминает 

коллективному Западу: 

кто к нам с мечом при-

дет, тот от меча и погибнет.

Ярослав Нилов
депутат Госдумы

– Хочу успокоить и заве-

рить, что в парламенте 

нет никаких законопро-

ектов про повышение 

пенсионного возраста. 

То же самое и в прави-

тельстве.

Владимир Ленин
вождь партии 

большевиков (4 

(17) апреля 1917 года)

– Основной вопрос: ка-

кой класс ведет войну? 

Класс капиталистов, 

связанный с банками, 

никакой другой вой ны, кроме империа-

листической, вести не может.

Михаил Шолохов
писатель (письмо И.В. 

Сталину о ситуации в 

Вешенском районе, 

4 апреля 1933 года)

– Я видел такое, чего 

нельзя забыть до смер-

ти: в хуторе Волохов-

ском ночью, на лютом ветру, на морозе, 

когда даже собаки прячутся от холода, 

семьи выкинутых из домов жгли на про-

улках костры и сидели возле огня. Сплош-

ной детский крик стоял над проулками. 

Да разве же можно так издеваться над 

людьми?

Электронный браслет для укрощения строптивых

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

с. 1
Отвечу: если бы моло-

дость знала, если бы 

старость могла... Пожи-

лому человеку, которого никто и 

никогда не учил компьютерной 

грамоте, да еще со слабым зрени-

ем, это не под силу.

Еще несколько лет наза д 

оформление парковочного раз-

решения возлагалось на специ-

ально обученных сотрудников 

МФЦ, не только обладающих 

знаниями и доступом в особую 

базу данных, но еще и оснащен-

ных оборудованием: сканером-

принтером, компьютером. Но 

даже их работа не была про-

стой – система нередко сбоила. 

Ныне же все тяготы взвалены на 

гражданина. Выяснилось, что 

сотрудница МФЦ не знала, как 

решить нашу проблему. Сервис 

получения разрешения плохо 

разработан, даже искушенный в 

бюрократии и онлайн-действиях 

человек не в состоянии понять, 

где ставить галочки, какие доку-

менты сканировать. Не помогла 

и консультация администратора 

МФЦ. В итоге пришлось само-

стоятельно, что называется, по 

наитию определять алгоритм, 

решать, какие документы ска-

нировать, и прикреплять к за-

явлению.

Кстати, сканирование выли-

лось в отдельную проблему, пото-

му что старенький сканер давал 

сбои, работа в четыре руки с по-

мощью сотрудника МФЦ заняла 

два часа (!). И все это, повторю, 

сделано для моего удобства. Еще 

час потребовался на оформление 

заявления и консультации с мест-

ным персоналом. И это далеко не 

рекорд: две просительницы про-

вели в душном зале МФЦ и того 

больше. Нам хватило компьютер-

ной грамотности, чтобы удалить 

из общедоступного компьютера 

центра госуслуг сканы докумен-

тов, а также правильно выйти с 

сайта «Госуслуги». Не уверен, что 

таким же образом поступили не 

умудренные цифровым разумом 

70–80-летние пользователи, си-

девшие за соседними столами. 

А это уже серьезный риск: а что, 

если личные документы и дан-

ные окажутся в чужих недобросо-

вестных руках? И кто будет за это 

ответственен – старик, два часа 

тыкавший в клавиатуру одним 

пальцем?

Я поинтересовался у дежурных 

администраторов МФЦ, на осно-

Сам себе государство

Граждане, 

толпящиеся 

в МФЦ, едва ли 

оценят заботу 

о себе.

вании чего услуга оформления 

парковочного разрешения стала 

заботой заявителя и переведена 

в онлайн. Сотрудники команды 

мэра, которые и раньше не бли-

стали вежливостью и обходи-

тельностью, послами меня куда 

подальше, то есть опять в интер-

нет. Там, дескать, все объяснения 

можно найти. Ищите и обрящете! 

Я, конечно, пошел, забив в поис-

ковике, на основании какого за-

кона отказывают в оформлении 

такой-то услуги. Но всезнающий 

интернет ничего путного не вы-

дал. Хотя кое-что нашлось.

В информации на сайте mos.

ru за 2016 год было указано: 

«Большая часть переведенных 

исключительно в электронный 

вид услуг – в строительной сфе-

ре. Еще одну на портале госуслуг 

оказывает Мосводоканал. Только 

онлайн сейчас также оформляют 

пособие при рождении ребенка. 

Многие госуслуги москвичи по-

лучают не выходя из дома. Он-

лайн можно узнать о задолжен-

ностях и штрафах и оплатить их, 

оформить парковочное разреше-

ние, согласовать перепланировку 

жилых и нежилых помещений, 

записать ребенка в детсад или 

кружок, пополнить баланс элек-

тронной карты школьника, за-

писаться на медкомиссию ГИБДД 

и многое другое. За четыре года 

количество электронных услуг и 

сервисов выросло в 13 раз – теперь 

на pgu.mos.ru их более 145». Судя 

по всему, сегодня цель – переве-

сти исключительно на самооб-

служивание все эти 145 сервисов.

Безоглядное заталкивание 

без разбора всех граждан в циф-

ру происходит на фоне крайне 

обострившейся проблемы теле-

фонного и интернет-мошенни-

чества. Наконец-то государство 

решило ответить на катастро-

фически разросшуюся пробле-

му. Госдума на прошлой неделе 

приняла пакет законов о борьбе 

с мошенничеством. Но когда они 

еще заработают, да и как все это 

будет действовать. К тому же там, 

например, нет уголовной ответ-

ственности за помощь мошенни-

кам в выведении средств граждан 

с их банковских счетов. Вопросов 

остается немало.

Кому и зачем понадобилось в 

этих условиях подвергать риску 

дополнительное число граждан, 

которые ранее обходились без 

столь назойливо предлагаемых 

интернет-сервисов? Почему нель-

зя было оставить возможность 

оформления наиболее востре-

бованных услуг через подготов-

ленных сотрудников МФЦ? Или 

хотя бы не лишать такого права 

пожилых людей, скажем, пенсио-

неров?

Москва с ее гигантскими бюд-

жетными доходами, получаемы-

ми во многом за счет налогов с 

граждан, уже точно могла бы себе 

это позволить. А если денег на 

ветеранов не хватает, мы готовы 

отказаться от ежегодной замены 

хорошей тротуарной плитки на 

отличную, а также от других не 

нужных москвичам бесконечных 

работ по «благоустройству».

Ежедневно ТВ демонстрирует 

мэра Москвы, докладывающего 

об очередном достижении по 

улучшению в городе, ему руко-

плещут специально отобранные 

граждане. Но как давно Сергей 

Собянин бывал без свиты и теле-

камер в гуще народной? Когда по-

следний раз слушал, что думают, 

например, посетители обычного 

центра госуслуг? Мы оставили 

свой отзыв о работе одного из 

них, но вряд ли эта оценка дой-

дет до градоначальника. Давно 

не пишут о реальных проблемах 

городские СМИ. Теперь это счи-

тается недопустимым негативом, 

чуть ли не пособничеством врагу. 

А ведь на самом деле в Москве, да 

и в других городах становится все 

сложнее решить элементарные 

вопросы, каждый день люди стал-

киваются с препонами на ровном 

месте, с резко усилившейся бю-

рократией и беззаконием. При 

этом нет ни одной госструктуры, 

которая бы оперативно реагиро-

вала, откликалась на запросы и 

заявления. На самые что ни на 

есть цифровые запросы следуют 

цифровые отписки.

Например, я уже месяц не могу 

получить от ГБУ «Жилищник» 

элементарный акт о поврежде-

нии квартиры. Что там акт, даже 

причину протечки определить 

не желают. Сотрудники этого 

государственного бюджетного 

учреждения не соблюдают за-

коны РФ, постановления пра-

вительства. Не помогает даже 

департамент коммунального 

хозяйства столицы. Не говоря 

уже про продвинутые цифровые 

сервисы. Как нас портил квартир-

ный вопрос, так он и продолжа-

ет докучать нам в XXI цифровом 

веке. А стремление отгородиться 

от народа онлайн-сервисами под 

видом обеспечения удобства ни к 

чему хорошему не ведет.  Т  
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Дед Мазай и люди

Невзлетная полоса
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Первый полет отечественного SSJ 

100 с российским двигателем ПД-8 со-

стоится в ближайшие три месяца, за-

явил Михаил Мишустин, выступая на 

прошлой неделе в Госдуме. Премьер 

напомнил, что с 2026 года российские 

авиазаводы будут собирать как мини-

мум по 100 отечественных самолетов. 

Сообщение народные избранники 

встретили аплодисментами.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

А спустя пару дней радующую душу кар-

тину подпортило сообщение с Казанского 

авиазавода имени Горбунова, входяще-

го в Объединенную авиастроительную 

корпорацию «Ростеха». Предприятие не 

сможет выполнить анонсированную ранее 

передачу перевозчикам четырех лайнеров 

Ту-214. До конца 2025-го теперь обещают 

собрать один самолет, а к сборке второго 

приступят лишь в следующем году.

Причиной такого расхождения дерзких 

планов с суровой действительностью на-

зывают дефицит инженерных кадров и 

отсутствие спроса от авиакомпаний. Пе-

ревозчики не хотят рисковать деньгами, 

пока не будут решены вопросы массового 

производства отечественного двигателя 

и комплектующих, а многие из предпри-

ятий, работавших на авиапром, в послед-

ние годы были ликвидированы.

Напомним: после ухода западных авиа-

компаний правительство поставило за-

дачу к 2030 году собрать как минимум 

тысячу российских среднемагистраль-

ных и дальнемагистральных лайнеров. 

Правда, спустя пару лет аппетиты заметно 

умерили – до 600 самолетов. А сегодня во-

обще представляется нереальным выход к 

этому сроку отечественных авиазаводов 

на массовое производство.

Спросите: почему? Ведь обществен-

ности был не так давно представлен пол-

Нынешнее наводне-

ние в Аше, как всегда, 

связывают с чрезвы-

чайным увеличением уровня 

воды в реке Сим: из-за интенсив-

ных осадков образовались торо-

сы с толщиной льда 30–40 см, 

река поднялась. Водно-ледовая 

масса грозила пойти поверх дам-

бы. На этот случай в торосы за-

ложили 150 кило взрывчатки в 

66 лунок. Но взрывать не спеши-

ли, пока из-за ледяных заторов 

вода не вышла из берегов и не 

затопила жилые дома.

После чего сработал и эффект 

взрывов: вода хлынула по старо-

му руслу Сима и затопила улицы. 

По данным МЧС Челябинской 

области, в Аше почти мгновен-

но были затоплены три сотни 

частных домов и дач. Спасатели 

помогли эвакуировать из зоны за-

топления 275 человек, в том чис-

ле 68 детей... Хочется спросить: а 

раньше нельзя было освободить 

привычное для водной стихии 

русло?

Сильные паводки этой весной 

специалисты прогнозируют по 

всей стране. Ученые Всероссий-

ского научно-исследователь-

ского института по проблемам 

чрезвычайных ситуаций пред-

упреждают: уровни весеннего 

половодья на 1,5 метра выше 

нормы ожидаются в ряде регио-

нов – в Новосибирской, Омской, 

с. 1
В Тюменской 

области архи-

ерей Тихон со 

служителями 

на самолете, 

выделенном 

местной адми-

нистрацией, 

совершили 

круговой облет 

с иконами. Чи-

тали молитву 

от наводнения.

30-тысячный 
город Аша в Челябинской области затопило наполовину 
всего за пару часов

Потерявшим жилье в результате боевых 
действий семьям курян каждый месяц будет выплачиваться 

65 тысяч рублей из казны 

В 2024 году Роструд получил 18,4 тысячи 
обращений, связанных с задолженностью по зарплате, – на 37% 

больше, чем годом ранее

Чем грозят 
нам анклавы 
мигрантов?
В регионах и сельских поселениях есть 

риск появления «устойчивых замкнутых ан-

клавов» мигрантов, считает замсекретаря 

Совета безопасности Александр Гребен-

кин. В подобных общинах концентрируют-

ся не самые законопослушные мигранты, 

заявил чиновник. Что стоит за этими осто-

рожными высказываниями и какую угрозу 

представляют мигрантские анклавы для 

нашей страны?

Олег Бабич
руководитель правового 

департамента «Конфедерация труда 

России»

– Сам факт привлечения в страну работников-
мигрантов – уже основание для появления 
анклавов. Приезжие всегда и всюду старают-
ся жить компактно, этой истории 300 лет. А го-
сударство должно заниматься социализацией 
этих групп, не усугублять обособленность. Осо-
бенно это касается детей мигрантов. Власти в 
России сегодня пытаются следить за наймом 
кадров, но в основном это касается крупных 
строительных компаний и объектов. Налицо 
массовая подмена трудовых отношений граж-
данско-правовыми. Государство расширяет 
возможности бизнеса по использованию при-
возной рабсилы. То есть главной проблемой 
для государства является дефицит трудовых 
кадров, а тревоги по поводу мигрантов отсту-
пают на второй план.

Павел Салин
политолог

– Власть многолика. Одни напирают на не-
хватку кадров, другие по долгу службы беспо-
коятся о безопасности. Силовики, понятно, на-
строены на закручивание гаек. На опасность 
мигрантских сообществ они начали указывать 
еще лет 15 назад, когда стало ясно, что при-
езжие выходят из-под контроля и перестают 
нуждаться в «крыше» силовых структур. Но в те 
годы победило строительное лобби, заинте-
ресованное в массовом завозе мигрантов. А 
потом случилась трагедия в «Крокусе». Сегод-
ня всем понятно: в миграционной политике 
слишком много коррупции, надо что-то менять, 
и не только в силовых структурах. Например, 
ввести визы со странами Центральной Азии. 
Мигранты должны въезжать в РФ в режиме 
контролируемого пребывания. Однако полити-
ческой воли для такого решения не хватает.

Константин Калачев
политолог

– Тут надо различать трудовых мигрантов 
и замещающую миграцию. Первые приезжа-
ют работать вахтами, вторые хотят перевезти 
семью. Но над всеми тревогами и сообра-
жениями довлеет проблема острой нехватки 
рабочих рук. Известный экзотическими за-
явлениями губернатор Вологодской области 
господин Филимонов запретил трудиться 
мигрантам на стройках своего региона. И что 
же? Решение продержалось считаные дни. 
В Арабских Эмиратах большинство жите-
лей – мигранты, но на правопорядке это не 
сказывается, это одна из самых безопасных 
стран в мире. Уверен, проблема мигрантов 
не стояла бы в России так остро, будь наказа-
ние за проступки и преступления обязатель-
ным и неотвратимым для всех.

Владимир Жарихин
замдиректора Института стран СНГ

– Дефицит рабочих рук и проблема мигра-
ции – две стороны одной медали. В нашей 
стране происходит разрастание анклавов, 
и препятствовать процессу непросто. Сило-
викам, бизнесу, начальству проще взаимо-
действовать с представителем мигрантов, 
вещающим от имени остальных. Так возни-
кают всевозможные сообщества, диаспоры, 
которые зачастую подменяют официальные 
структуры. Это никуда не годится. Силовики 
должны чувствовать свою ответственность, 
а не передоверять функции представите-
лям диаспор. Визы с Центральной Азией? 
Спорный вопрос. Либо мы забываем об ин-
теграционных проектах и воспринимаем эти 
страны как чужие, либо ищем компромиссы, 
оставляя их в зоне российских интересов.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

P.S. Президент Владимир Путин 2 апреля 
своим указом предписал в течение трех ме-
сяцев образовать на базе Главного управле-
ния по вопросам миграции МВД РФ Службу 
по вопросам гражданства и регистрации 
иностранных граждан.

Вице-премьер Денис 
Мантуров и глава «Рос-
теха» Сергей Чемезов 
заявили, что в случае 
возвращения Boeing 
и Airbus необходимо 
создать условия, чтобы 
российские авиаком-
пании выбирали отече-
ственных производите-
лей. «Отмена санкций, 
если она и случится, не 
обнулит прошедшие 
три года, – цитирую 
Чемезова. – Слишком 
дорого они нам дались. 
В случае возвраще-
ния иностранных 
конкурентов условия 
их работы никогда не 
будут прежними». А ка-
кими? Неужто нашим 
авиакомпаниям будет 
выгоднее покупать не 
импортные, а отече-
ственные самолеты? 
Сколько раз мы про 
такое уже слышали…

ВОПРОС «ТРУДА»

КСТАТИ

В мире 40% всех стихийных бедствий приходится не на пожары и землетрясения, 
а на навод нения – даже в тех странах, где нет сезонных дождей. В Канаде борются 
с последствия ми разрушительных паводков, вызванных весенним таянием снега и льдов. 
Ежегодно на восстановление страны от наводнений правительство тратит полмиллиарда 
долларов. В США другая беда: торнадо. С января там зафиксировано 300 случаев. В середи-
не марта по Америке пронесся сильнейший шторм с десятками торнадо – и начались пере-
бои с электричеством. Погибли более 30 человек. Нынешняя неделя принесла аналогичные 
бури на территории от Иллинойса до Восточного Техаса…

ПАРАЛЛЕЛИ

стантин Калачев

Томской и Иркутской областях, 

бассейне реки Вилюй в Якутии, 

на Нижнем Амуре в Хабаров-

ском крае, на Сахалине и Кам-

чатке. Чем это нам грозит? Как 

минимум немалыми тратами. 

В  2024 году общий объем выплат 

пострадавшим от паводков в Рос-

сии составил 11 млрд рублей, по-

мощь получили более 420 тысяч 

человек, сообщил глава МЧС РФ 

Александр Куренков. И так прак-

тически ежегодно. А в 2013-м для 

устранения последствий навод-

нения из федерального бюдже-

та пришлось выделить более 

50 млрд рублей.

Но что делать, если Приморье 

за минувшие семь лет признано 

самым затапливаемым регионом 

России: там за этот период было 

зафиксировано 420 случаев затоп-

ления. Только город Уссурийск 

заливало 12 раз. В Иркутской 

области случилось 15,3 тысячи 

наводнений, в Алтайском крае  – 

13 тысяч, в Тюменской обла-

сти – 8,2  тысячи, в Хабаровском 

крае  – 7,6 тысячи случаев. За те 

же семь лет на Дальнем Востоке 

при софинансировании из феде-

рального бюджета были построе-

ны 11 мощных гидротехнических 

сооружений. Среди них 44 км ин-

женерной защиты берегов в Ма-

гадане, Еврейской автономной 

области, Якутии, Хабаровском 

и Приморском краях, а также на 

Чукотке. Но...

Специалисты утверждают, 

что с природой нельзя только 

воевать – она, отступая в одном 

месте, переходит в наступление в 

другом. Например, паводки в Бу-

рятии можно было бы предотвра-

тить, увеличив сбросы с плотины 

в Иркутске. Однако это повлияет 

на уровень воды в Байкале, а он 

закреплен законом. Кроме того, 

могут пострадать те, кто живет на 

берегах Ангары. Здесь могло бы 

помочь строительство плотины 

на Селенге, но она перекроет не-

рестовые пути живущим в Байка-

ле рыбам. В бассейне Амура есть 

Зейское и Бурейское водохра-

нилища, за счет регулирования 

сбросов их плотинами паводок 

удается частично сдерживать, но 

полностью взять под контроль 

все выпадающие вокруг осадки 

все равно не получается.

Ежегодно в стране сооружают-

ся десятки капитальных дамб и 

прочих водозащитных сооруже-

ний. Только на Дальнем Востоке 

для защиты от наводнений, вы-

званных разливами рек, в бли-

жайшее время необходимо допол-

нительно построить 73 объекта 

инженерной защиты, подсчитали 

Росводресурсы совместно с реги-

ональными властями. В первоо-

чередной список вошли 58 дамб, 

плотин, систем укреплений бе-

регов, уточнили в Минприроды. 

И на порядок больше нужно по-

строить защитных сооружений 

«местного значения», хотя каче-

ство их должно быть без скидок.

Но есть еще и человеческий 

фактор, зачастую работающий 

как раз против человека. На-

пример, когда прокуратура 

проверила, почему еще в самом 

начале нынешнего половодья 

«поплыла» дамба у села Холодное 

Северо-Байкальского района с 

затоплением 200 метров регио-

нальной дороги и повреждением 

1800 метров железнодорожного 

полотна, оказалось: гидротех-

ническое сооружение, стоявшее 

на муниципальном балансе, не 

видело капитального ремонта со 

времен царя Гороха. А в Бурятии 

выяснилось, что причиной ана-

логичной аварии на дамбе стал 

«откат» ее стоимости местному 

чиновнику – в итоге недострой 

не выдержал напора воды.

И таких случаев многие десят-

ки, хотя уголовными делами и 

приговорами заканчиваются еди-

ницы. Ибо, как признаются «не для 

печати» сотрудники различных 

правоохранительных органов, на 

водозащитных сооружениях при-

писки давно стали нормой: объ-

емы там гигантские, досконально 

все проверить невозможно... Т

ностью импортозамещенный двигатель 

ПД-8. Но, как заметил наш эксперт Олег 

Смирнов, работавший в советские време-

на заместителем министра гражданской 

авиации, аплодисменты по этому поводу 

явно преждевременны. Двигатель должен 

пройти еще финальный этап испытаний, 

когда самолет с ним поднимется на рабо-

чую высоту в 12 тысяч метров. К тому же 

хотелось бы знать, когда именно произ-

водство ПД-8 встанет на поток, выдержит 

ли он конкуренцию с западными или ки-

тайскими аналогами по части ресурса, 

хватит ли у нас специалистов и произ-

водственных мощностей для реализации 

столь масштабной задачи. Ведь ОАК обе-

щает оборудовать этими двигателями до 

600 самолетов. Умножьте на два – и сами 

убедитесь в том, что это совсем не простая 

задача. Пока же мы имеем дело со штуч-

ными экземплярами.

Аналогичные вопросы возникают и 

по поводу еще одной долгожданной в 

авиапроме новости. Как стало извест-

но, к летным испытаниям приступил 

пассажирский Ил-114-300. Он также 

оснащен отечественными двигателями 

ТВ7-117СТ-01 и новым цифровым пило-

тажно-навигационным комплексом. Этот 

самолет должен заменить давно устарев-

ший Ан-24. Новая машина, созданная в 

кооперации с ведущими российскими 

разработчиками и производителями, 

состоит из отечественных систем и обо-

рудования. «Поставка новых самолетов 

эксплуатантам начнется в следующем 

году в соответствии с контрактными 

обязательствами», – подтвердил управ-

ляющий директор ПАО «Ил» Даниил Бре-

нерман. В правительственной программе 

к 2030 году запланирован выпуск более 

полусотни таких машин.

Впрочем, новым этот самолет можно 

назвать с большой натяжкой. «При испы-

тании двигателей на территории завода 

«Ил» на Ходынке я присутствовал еще в 

1992 году, – говорит еще один наш эксперт, 

бывший инженер ОКБ Ильюшина. – По-

становка на конвейер этого давно гото-

вого и испытанного самолета достойна 

занесения в Книгу рекордов Гиннесса как 

образчик авиационного долгостроя. Я, 

конечно, все понимаю и готов входить в 

положение, но по ходу дела надо бы уже 

кого-нибудь посадить, чтобы процесс дви-

гался быстрее».

Подчеркнем еще раз: этот само-

лет практически полностью создан из 

о течественных комплектующих и техно-

логий. В условиях санкций это огромное 

преимущество. Но как же долог его разбег 

в небеса! А тем временем стало известно, 

что проект создания разрекламирован-

ного легкомоторного самолета «Байкал» 

может быть заморожен. Обнаружились 

конструктивные недостатки, на устране-

ние которых потребуется от трех до пяти 

лет. Как сказано в сообщении правитель-

ственного информагентства, в качестве 

временной альтернативы (читай – спасе-

ния!) в программе поставок до 2030 года 

рассматривается трудяга Ан-2. Ремото-

ризация двигателя для кукурузника, по 

оценкам Объединенной двигателестрои-

тельной корпорации, обойдется в 1,8 млрд 

рублей  – минимум в пять раз дешевле, чем 

доработка «Байкала».  Т
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•ЭКОЛОГИЯ•

На этой неделе 1 апреля 

мир отмечал не только День 

смеха, но и Международный 

день птиц. Это хороший по-

вод поговорить о братьях 

наших меньших, пернатых и 

не только, а также о том, как 

проходят программы по их из-

учению и защите.  

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В 
этой связи одним из самых 

показательных примеров, 

которые можно рассмо-

треть, является компания 

«Роснефть» и ее обширные 

комплексные программы по со-

хранению биоразнообразия на-

шей родины и защите редких 

видов флоры и фауны. Отметим, 

что забота об окружающей среде 

является неотъемлемой частью 

корпоративной культуры и прин-

ципов деятельности «Роснефти». 

При этом особое внимание ком-

пания уделяет вопросам изуче-

ния птиц.

Птицы из Красной книги
«Роснефть» реализует комплекс-

ные программы по изучению и 

защите пернатых почти во всех 

регионах своего присутствия. 

При поддержке компании прово-

дятся исследования краснокниж-

ных птиц в Сахалинской области 

и Хабаровском крае. Например, 

входящий в список нефтеперера-

батывающих активов «Роснефти» 

Комсомольский НПЗ совместно 

с учеными «Заповедного При-

амурья» реализуют проект под 

названием «Под сильным кры-

лом», целью которого является 

сохранение краснокнижных 

белоплечих орланов – грациоз-

ной птицы, которая является са-

мым большим представителем 

рода орланов. В рамках данной 

программы на территории Ком-

сомольского заповедника уста-

новлены фото- и видеокамеры, 

которые позволяют летом и 

ранней осенью наблюдать за се-

мьями птиц. В ходе предыдущих 

этапов проекта орнитологи выяс-

нили расположение гнезд перна-

тых. Для установки фотоловушек 

была организована пятидневная 

экспедиция на снегоходах. Дан-

ные, полученные в ходе исследо-

ваний, помогут ученым изучить 

местную популяцию белоплечих 

орланов, а также провести даль-

нейшие исследования с помощью 

современных методов, включая 

изучение популяции при помощи 

квадрокоптеров.

Кроме того, в рамках проек-

та «Под сильным крылом» его 

участники ведут эколого-про-

светительскую деятельность 

для молодежи Комсомольска-

на-Амуре. Так, к Международ-

ному дню птиц специалисты 

заповедника провели для детей 

познавательную лекцию, в конце 

которой организаторы устроили 

для участников увлекательную 

викторину.

Самарские нефтяники помо-

гают ученым-орнитологам со-

хранять другого представителя 

уникальных птиц – белохвостого 

орлана. В этом году Самарская 

группа предприятий «Роснеф-

ти» подвела итоги первого этапа 

грантового конкурса научно-

исследовательских проектов 

изучения этой редкой птицы 

на территории региона. Ученые 

национального парка «Самар-

ская Лука» провели комплекс 

мероприятий, направленных 

на изучение мест гнездования 

и увеличение популяции крас-

нокнижной птицы. Определены 

гнездовые участки, зафиксиро-

ваны местонахождение гнезд и 

основные демографические пока-

затели – количество яиц в кладке 

и число вылупившихся птенцов. 

Сегодня ведутся работы по соз-

данию карты обитания орлана-

белохвоста в Самарском регионе.

При поддержке «РН-Уват-

нефтегаза» орлана-белохвоста 

также изучают в Тюменской об-

ласти. В 2024 году компанией 

были подведены итоги гранто-

вого проекта по изучению попу-

ляции этого вида птиц. В рамках 

проекта ученые Тюменского госу-

дарственного университета соз-

дали биотехническую програм-

му, направленную на повышение 

численности орлана-белохвоста, 

и подготовили электронный 

справочник «Птицы юга Тюмен-

ской области». Стоит отметить, 

что орнитологические работы 

подобного рода на территории 

юга Тюменской области прово-

дились впервые.

При поддержке другого до-

чернего общества «Роснефти» – 

«РН-Ванкор» – прошла научная 

экспедиция в Таймырский Дол-

гано-Ненецкий район Краснояр-

ского края, в ходе которой уче-

ные изучали популяции диких 

гусей, в том числе занесенных в 

Красную книгу России. Большой 

объем собранных в ходе полевых 

работ данных в будущем позво-

лит составить представление 

об актуальном состоянии по-

пуляции и местах гнездования 

гусеобразных видов, что крайне 

важно для мониторинга красно-

книжных видов.

Кроме того, с 2020 года «Рос-

нефть» совместно с Арктическим 

и антарктическим научно-иссле-

довательским институтом про-

водит комплексные исследова-

ния белой чайки – редкого вида 

птиц, который занесен в Красную 

книгу нашей страны. В рамках 

исследований было проведено 

множество экспедиций в труд-

нодоступных районах на остро-

вах Визе, Голомянный, Средний 

и Домашний в Карском море. Для 

подробного изучения популяции 

ученые регулярно проводят авиа-

ционные обследования, коль-

цевание взрослых белых чаек, 

устанавливают GPS-трекеры и 

собирают биологический мате-

риал птиц.

Отдельного упоминания за-

служивают орнитологические 

исследования компании в рамках 

новой программы сохранения 

биологического разнообразия 

«Тамура», которая реализуется 

Арктическим научным центром 

«Роснефти». Так, в полевой сезон 

2024 года на севере Краснояр-

ского края были организованы 

комплексные экспедиционные 

исследования птиц Бреховских 

островов и прилегающих терри-

торий Гыданского полуострова. 

На орнитологической террито-

рии международного значения 

учеными зафиксировано 60 ви-

дов, среди которых: сапсан, ка-

зарка, водоплавающие синьга 

и морянка, а также сибирские 

теньковки, белобровики и бу-

рые дрозды. Специалисты смогли 

отследить маршруты перемеще-

ния малых лебедей, гусей, уток 

и чаек. Проделанная учеными 

работа позволит уточнить чис-

ленность и видовой состав стай.

«Тамура» поможет 
обитателям Арктики
Раз уж мы затронули изучение 

птиц в рамках программы «Та-

мура», было бы неправильно не 

упомянуть в целом о всей про-

грамме, которая сосредоточе-

на не только на птицах, но и на 

сохранении биоразнообразия 

всего Арктического региона. 

Этот проект, рассчитанный 

на четыре года, включает из-

учение ключевых видов живот-

ных, таких как белый медведь, 

дикий северный олень и ред-

кие птицы, а также создание 

геномной базы данных для 

оценки состояния арктических 

экосистем.

За первый полевой сезон про-

граммы было организовано пять 

экспедиций на север Краснояр-

ского края. Исследования охва-

тили западный Таймыр и устье 

Енисея. Ученые преодолели более 

17 тысяч километров по возду-

ху и свыше 3 тысяч километров 

по воде, собрав около 100 тысяч 

фотографий и значительный объ-

ем уникальных данных.

Исследования дикого северно-

го оленя охватили территорию в 

360 тысяч квадратных километ-

ров. Ученые обнаружили группу 

из 100 животных на острове Сиби-

рякова и зафиксировали уникаль-

ный случай: олень преодолел вод-

ное расстояние в 12 километров. 

Для мониторинга популяции ис-

пользовались спутниковые метки.

Программа «Тамура» также 

включает проект «1000 арктиче-

ских геномов», целью которого 

является создание крупнейшей 

базы генетических данных об ор-

ганизмах региона. Одним из пер-

вых шагов стало секвенирование 

полного генома белого медведя. 

Эти данные позволят не только 

оценить состояние популяции, 

но и разработать меры для ее со-

хранения.

Сохранение популяции этого 

полярного хищника – один из 

главных приоритетов экологи-

ческой программы «Роснефти». 

С 2016 года компания помогла 

спасти шестерых осиротевших 

медвежат, которые остались без 

материнской опеки. Эти меры на-

правлены на поддержку молодня-

ка, который не смог бы выжить 

самостоятельно. Также компания 

с 2013 года обеспечивает уход за 

35 белыми медведями, живу-

щими в 16 российских зоопар-

ках. Им предоставляется полно-

ценное питание, ветеринарный 

контроль, а также обновляются 

условия содержания.

В целом с 2012 года «Роснефть» 

провела более 50 экспедиций в 

Арктике, собрав уникальные све-

дения о природе и фауне регио-

на. Также «Роснефть» совместно 

с «Иннопрактикой» реализуют 

масштабный экологический 

проект в Белом море. В рамках 

экспедиций ученые повторили 

маршрут известного советского 

гидробиолога Константина Де-

рюгина, который он выполнил 

более 100 лет назад. Программа 

«Тамура» продолжает эту тради-

цию, объединяя усилия ученых 

и бизнеса для защиты экосистем 

Российского Севера.

Заглянем в водный мир
«Роснефть», помимо масштабных 

научных проектов по сохране-

нию биоразнообразия регионов 

России, также регулярно занима-

ется восполнением водных био-

ресурсов страны на протяжении 

уже более 10 лет.

Сотрудники компании актив-

но участвуют в экологических 

акциях, регулярно очищают и 

благоустраивают береговые тер-

ритории крупных водных объ-

ектов, устанавливают мусорные 

контейнеры, размещают инфор-

мационные стенды для туристов 

о ценности озерных экосистем и 

родников. Компания и ее сотруд-

ники активно способствуют раз-

витию культуры рационального 

и ответственного потребления 

природных ресурсов.

Так, в поддержку научных ис-

следований, имеющих приклад-

ное значение для Красноярского 

края и его коренного населения, 

нефтяники поддержали проекты 

по оценке состояния популяций 

основных промысловых рыб во-

доемов Таймыра, а также по из-

учению рыб Енисейского залива 

Карского моря.

Кроме того, одним из важней-

ших мероприятий компании по 

восстановлению водных экоси-

стем является регулярный вы-

пуск молоди рыб в российские 

водоемы. Так, только за 2024 год 

28 дочерних предприятий «Рос-

нефти» выпустили в водоемы 

России более 21,7 млн мальков.

Например, благодаря экологи-

ческим акциям «Самотлорнефте-

газа» в Югре за последний год в 

реки выпущено более 2 млн маль-

ков ценных видов рыб. В рамках 

инициатив по сохранению экоси-

стем и поддержанию биоразноо-

бразия в регионах присутствия 

работники «Башнефти», которая 

также входит в структуру «Рос-

нефти», выпустили в водоемы 

Башкортостана, Ханты-Мансий-

ского и Ненецкого автономных 

округов более 160 тысяч мальков 

стерляди, муксуна и лосося. Уже 

упомянутый «РН-Ванкор» за три 

года выпустил в реку Енисей бо-

лее 2 млн краснокнижных видов 

рыб. Другая дочерняя компания 

«Роснефти» – «Оренбургнефть» за 

последние пять лет отправила в 

бассейны Урала и Волги свыше 

425 тысяч мальков, а Сызранский 

НПЗ в 2024 году выпустил в Волгу 

около миллиона особей ценных и 

промысловых пород, из которых 

40 тысяч мальков стерляди и 72,5 

тысячи мальков сазана.

В заключение хотелось бы 

отметить, что забота о приро-

де, сохранение ее богатств и 

обитателей – это ответствен-

ность каждого человека перед 

потомками. И тем более отрадно 

видеть, что такая огромная ком-

пания, как «Роснефть», не только 

осознает эту ответственность, 

но и прикладывает колоссаль-

ные усилия для того, чтобы мы 

с вами, а также наши потомки 

могли наслаждаться первоздан-

ной красотой окружающего 

мира в его уникальном разно-

образии.  Т
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За первый полевой сезон программы «Тамура» было организовано
пять экспедиций на север Красноярского края. Исследования охватили западный Таймыр и устье Енисея

Забота о братьях наших меньших
Экологические проекты «Роснефти» помогают сохранить обитателей флоры и фауны на суше, в небе и воде
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Сохранение 
популяции 
крупнейшего 
полярного 
хищника белого 
медведя стало 
одним из главных 
приоритетов 
экологической 
программы 
«Роснефти»

«Роснефть» совместно 
с «Иннопрактикой» реализуют 
масштабный экологический 
проект в Белом море. В рамках 
экспедиций ученые повторили 
маршрут известного советского 
гидробиолога Константина 
Дерюгина, который он выполнил 
более 100 лет назад

С 2012 года «Роснефть» провела более 50 экспедиций 
в Арктике, собрав уникальные сведения о природе и 
фауне региона

Сотрудники компании активно 
участвуют в экологических 
акциях, регулярно очищают 
и благоустраивают береговые 
территории крупных водных 
объектов

21,7 млн 
мальков выпустили волонтеры 
дочерних предприятий «Роснефти» 
в водоемы страны за 2024 год
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Россияне установили рекорд по покуп-

ке антидепрессантов. Если в 2021 году 

в стране было продано 9 млн упаковок 

подобных средств, то в 2024-м – в два 

раза больше. И эти продажи стреми-

тельно растут. Только за два месяца те-

кущего года наши граждане приобрели 

3,2 млн упаковок! Особенно налегают на 

препараты, обещающие душевное спо-

койствие, москвичи: на них приходится 

20% употребленных средств от печалей.

Можно, конечно, все списать на весеннее 
о бострение. Но эксперты видят причины в дру-
гом. «Людей напрягает неопределенность. Санк-
ции, инфляция – все это отражается на населе-
нии. Очень много людей с расстройствами сна, 
тревожностью. Психологи отправляют пациентов 
к неврологам, а те выписывают эти препара-
ты», – поясняет директор «Национальной фарма-
цевтической палаты» Елена Неволина.

«Причиной тревожности являются новости, – 
соглашается психиатр из известной клиники. – 
Новости с фронтов, разговоры о мобилизации, 
ядерной кнопке, инфляции меняют привычную 
жизнь. Я сам стал все чаще выписывать пациен-
там антидепрессанты».

Как показало исследование Института психо-
логии РАН, доля респондентов, отмечающих у себя 
симптомы депрессии, составляет 39%, а симптомы 
трудноуправляемой тревоги отмечают у себя 24%. 
Сокращается число тех, кто строил долгосрочные 
планы. Сейчас людям приходится жить одним днем, 
не зная, что будет завтра. Как тут не тревожиться? 
Наше общество обладает устойчивостью к потрясе-
ниям, однако любой запас прочности истончается.

Причем на возникновение депрессии и 
нервных расстройств не влияют ни уровень об-
разования, ни семейный статус. Зато значимым 
фактором становится ухудшение материального 
положения семьи. Постоянного эмоционального 
давления и груза ответственности психика не 
каждого выдерживает. А ведь у нас миллионы 
людей еще и закредитованы – живут под гнетом 
долгов. Опасаются лишиться жилья, все труднее 
обеспечивать семью – цены на все и вся растут 
каждый день. Справляться со всем этим непросто.

Тут каждый борется со стрессом как может. Одни 
обращаются к антидепрессантам, другие снимают 
стресс алкоголем (чаще, конечно, мужчины), третьи 
ищут выход в «импульсивном потреблении» – так 
называют незапланированные покупки для подня-
тия настроения (тут первенство за женщинами).

Психологи признают, что сейчас для многих 
россиян сгребание в корзины на маркетплейсах 
нужного и ненужного барахла превратилось в спо-
соб отвлечься от тревог. В прежние времена люди 
снимали стресс склеиванием домиков из спичек 
или пасьянсами, а теперь – бесконечным перели-
стыванием ленты с товарами интернет-магазинов. 
Покупки вызывают выброс дофамина, связанного 
с ощущением удовольствия. Это приводит к мимо-
летному улучшению настроения, даже если приоб-
ретенная вещь – всего лишь чесалка для спины.

Минпромторг подсчитал: в 2024 году 84% 
россиян совершали покупки на маркетплейсах, 
80% из них – два-три раза в месяц. Всего же за 
прошлый год россияне потратили в онлайн-мага-
зинах 9 трлн рублей. Столько же за год суммарно 
тратит российская казна на здравоохранение, 
ЖКХ, образование, культуру, СМИ, спорт. Ка-
залось бы, что тут плохого? Однако для многих 
маркетплейсы превратились в настоящую зави-
симость. Сдержанные люди только складывают 
вещи в «избранное», а эмоциональные и вправду 
покупают горы дребедени. Уже рождаются со-
временные мемы: «Куда ты дела всю зарплату, 
любимая? Да просто заказ забрала!»

Недавно Минэкономразвития даже под-
держало предложение ввести самозапрет на 
покупки на маркетплейсах. Чтобы можно было 
поставить самому себе ограничение: например, 
не тратить в онлайн-магазине более 10 тысяч в 
месяц – и таким образом застраховаться от без-
думных расходов. Вот только непонятно, как же 
тогда эти люди станут снимать стресс? Неужели 
начнут клеить домики? Т

Куплю чесалку 
для спины
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Вещь!

ИРИНА ХМАРА
СПЕЦКОР «ТРУДА»

•ПОЧЕМУ?•

Тяга к одиночеству – мировая 

тенденция, особенно затрагива-

ющая развитые страны. Ученые 

называют это скучным термином 

«домохозяйства, состоящие из 

одного человека». И Россия тоже 

в тренде.

НАДЕЖДА ГУЖЕВА

К
ак отмечает доктор социологиче-

ских наук, главный научный со-

трудник Института социологии 

ФНИСЦ РАН Татьяна Гурко в сво-

ем исследовании «Тенденции и 

социальные предпосылки одиночного 

проживания», в России между перепи-

сями 2002 и 2021 годов доля одиночек 

увеличилась вдвое и составила 43,8%. 

Что является довольно высоким по-

казателем даже для развитых стран.

В числе прочего Татьяна Гурко 

отмечает: среди тех, кто по тем или 

иным причинам впадает в одиноче-

ство, стало значительно больше лю-

дей трудоспособного возраста. Этому, 

по мнению исследователя, могли спо-

собствовать «экономическая незави-

симость взрослых детей от родителей, 

повышение возраста формирования 

семьи и рождения детей, практики 

интимных и брачных отношений». 

В переводе на обычный язык это 

о значает: теперь, чтобы выжить, не-

обязательно держаться вместе.

Люди отказываются от семейной 

жизни и от рождения детей из-за ка-

рьеры, лени (одному-то человеку легче 

и комфортнее) и из-за обострившихся 

проблем с поиском партнера. Среди 

причин тяги к одиночеству есть и ал-

коголь, особенно это касается мужчин. 

И тут не нужно быть ученым, чтобы 

найти объяснение: да кто угодно бу-

дет употреблять больше обычного, 

если над ним не стоит супруга с по-

варешкой. Сплавьте своих домашних 

на недельку – и вас точно потянет к 

рюмке, она почему-то ассоциируется 

со свободой.

Исследование фиксирует рост 

«одиночных домохозяйств» в 53 из 

75 рассматриваемых стран. Самые 

высокие показатели в Европе (36% в 

целом и рекордные 52% в Эстонии) и 

США (28%), а также в ЮАР и Ботсва-

не – это весьма благополучные страны 

Африки, почему бы и нет. Среди ли-

деров также Ямайка, один из главных 

экспортеров рома.

В Китае тоже высок процент одино-

чек – 25%, но там это скорее связано 

с внутренней миграцией: граждане 

едут в промышленно развитые районы 

и работают там, кормя семьи, остаю-

щиеся в провинции. А вот в Бангла-

деш большинство одиночек – пожилые 

женщины. Мужчинам там дожить до 

старости – тот еще квест.

В общем, одиночество – проблема 

глобальная, но в каждой стране она 

проявляется по-своему.

А кто такие одинокие в нашей 

стране? Среди них больше мужчин 

в молодом и среднем возрасте, жен-

щин – в пожилом. Среди одиноко 

проживающих 36–59-летних 42% 

мужчин и 48% женщин разведены, 

причем мужчины чаще никогда не со-

стояли браке (39%). Среди женщин 

много вдов (24%). Вообще, если верить 

о течественной статистике, у нас по-

рядка 80% браков заканчиваются раз-

водами, так что, видимо, это компен-

сируется повторными походами в загс.

Впрочем, на российской демогра-

фической пирамиде перевес женско-

го населения проклевывается уже на 

уровне 30 лет, а к 40 годам он виден 

невооруженным глазом. В США, на-

пример, женский перевес возникает 

только на 60-летней отметке. Куда же 

к 40 годам начинают пропадать рос-

сийские мужчины? Это не секрет  – 

многие умирают.

А между тем одинокие дамы в Рос-

сии – просто загляденье. Как пишет 

Татьяна Гурко, с высшим образова-

нием – 44% (мужчин – 25%). Специа-

листов высшего уровня квалифика-

ции – 30% (мужчин – 4%). Возможно, 

это еще одна из причин одиночества 

людей – попробуй сформируй из них 

пары при таком дисбалансе!

Ну и не будем лукавить: в одино-

честве есть свои плюсы. Ни тебе кон-

фликтов и скандалов, ни пресловутого 

«домашнего насилия», никто не стоит 

у тебя над душой… «Одинокие люди 

лучше выглядят, – отмечает психолог 

Вероника Степанова. – У них больше 

времени, чтобы следить за собой».

Добавим к этому: одиночество мо-

тивирует, заставляет чаще загляды-

вать в зеркало. А вдруг в конце концов 

встретится тот человек, без которого 

прожить просто невозможно? И тогда 

станет очевидным: все-таки мы яви-

лись на этот свет не для одинокой 

жизни! Т

Все больше людей предпочитают жить одни – без супругов, без детей, без родни

Если б я был султан, был бы холостой

43,8%
составила доля «одиночных 
домохозяйств» в России, 
увеличившись за 20 лет вдвое

Глава Минздрава Михаил Мурашко поддержал 
идею ВОЗ об увеличении до 44 лет возраста тех, кого по международным 

стандартам относят к молодежи

Министерство юстиции РФ предложило установить
уголовную ответственность за осквернение памятников, включая приготовление 

пищи на Вечном огне

Тротуары – пешеходам!
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Электросамокатный сезон, стар-

товавший в Петербурге на месяц 

раньше прошлогоднего, начался 

с вала ежедневных тяжелых про-

исшествий. На тротуарах идет 

настоящая охота за пешеходами, 

на что жалуются даже депутаты, 

которые редко ходят пешком. 

Заксобрание приняло в первом 

чтении очередное обращение к 

правительству РФ с предложе-

нием запретить гражданам на 

СИМ передвигаться по тротуарам. 

Сколько раз такое уже было?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

От самокатчиков не отстают и ку-

рьеры на каких-то электротележках. 

Просто ужас испытываешь, когда на 

Невском внезапно выкатывает эта ад-

ская колесница с водителем-мигран-

том, и даже отступить тебе некуда – 

разве что под колеса автомобилей. За 

один вечер мне удалось счастливо из-

бежать встречи с двумя такими води-

лами возле метро «Адмиралтейская». 

Вдумайтесь: по питерским тротуарам 

разъезжают иностранцы, не соблюдая 

никаких правил, а уверенно плюя на 

них. Пешеходам-то что остается де-

лать – утираться?

Поэтому петербуржцы с большим 

участием следят за действиями поли-

ции, которая в последние две недели 

уделяет особое внимание курьерам и 

их средствам передвижения. «Эконо-

мическая полиция Петербурга при-

шла в службы курьерской доставки. 

В первую очередь проверяющих ин-

тересовал правовой статус курьеров, 

которые ожидаемо оказались в боль-

шинстве своем мигрантами», – сооб-

щили в пресс-службе ГУ МВД России по 

Петербургу и Ленинградской области. 

Полицейские провели масштабную 

проверку более 30 складов и служб до-

ставки, которые находятся на балансе 

трех городских компаний. Во время 

профилактического мероприятия об-

наружили 150 курьеров, причем каж-

дый третий из них оказался нарушите-

лем миграционного законодательства.

«Нелегалов доставили в отделы, 

чтобы привлечь к ответственности, 

а также решить вопрос о дальнейшем 

их нахождении в России», – добавили 

в ведомстве. Предстоит выяснить, кто 

помог нелегалам с трудоустройством, 

но про это пока ничего не говорят.

В попытке снизить дорожный 

травматизм и нарушения ПДД со 

стороны курьеров сотрудники Гос-

автоинспекции и миграционной служ-

бы проводят проверки пользователей 

электровелосипедов. По итогам выяс-

няется, что больше всего нарушений 

приходится все на тех же мигрантов. 

Которые, как оказалось, довольно изо-

бретательны по части увеличения ско-

рости на СИМ – убирают с них педали, 

ставят мощные аккумуляторы и таким 

образом превращают велосипеды в 

мопеды. Для вождения мопедов уже 

нужны права категории М. Но ни у 

кого из проверенных курьеров тако-

вых не оказалось. Вся эта орда катит 

по улицам и тротуарам Петербурга, 

как в чистом поле. По подсчетам де-

путатов Законодательного собрания, 

сейчас в городе более 14 тысяч электро-

велосипедов, которые используются 

курьерскими службами. Это не считая 

электросамокатов, которых в нынеш-

нем сезоне более 40 тысяч!

Кадры видеорегистратора в соц-

сетях запечатлели, как такой лихач 

на своей электротележке петляет на 

Колтушском шоссе, резко перестра-

ивается из одной полосы в другую, 

разворачивается и гонит в обратном 

направлении, а перед светофором 

выезжает на красный и попадает на 

пешеходный переход, после чего сво-

рачивает на встречную полосу, пыта-

ясь скрыться в лесопарке. Только тут 

полицейским удалось его задержать, 

составить протокол о нарушении ПДД 

и изъять средство передвижения.

Более 150 «веломопедов» отправле-

ны на штрафные стоянки. Хочется ве-

рить, что полиция взялась за курьеров 

и их транспорт всерьез. Эти нелегалы и 

знать не хотят наших правил, а многие 

и по-русски не говорят. Руководство 

полицейского главка обещает прово-

дить проверки постоянно. По данным 

комиссии Заксобрания по транспорту, 

за девять месяцев 2024 года в Петер-

бурге произошло 920 ДТП с участием 

курьеров, где почти тысяча человек по-

лучили ранения, а пятеро погибли. Но 

точных сведений нет. Мы ежедневно 

наблюдаем такие драмы и трагедии на 

улицах и тротуарах Петербурга. Не по-

хоже, чтобы кто-то всерьез вел эту ста-

тистику. И  велодорожки, на которые 

уповали еще недавно, тут не помогут.

Остаются вопросы и об уходе от на-

логов тех не названных в полицейской 

сводке компаний, которые привле-

кают нелегалов к работе в доставке, 

да и в такси тоже. И там без погонь за 

нелегалами не обходится. Извините 

за назойливость: доколе? Т

ШТРИХИ

Великие одиночки
– Исаак Ньютон, английский физик и математик, большую часть своей жизни 
провел в одиночестве, посвящая себя науке.
– Никола Тесла, выдающийся изобретатель и инженер, предпочитал одиночество 
общению с людьми. Семья, однако, ему часто помогала, особенно в период бурной 
молодости. В последние годы своей жизни он жил один в отеле «Нью-Йоркер».
– Леонардо да Винчи, итальянский художник, ученый и изобретатель эпохи Воз-
рождения, часто работал в изоляции от общества. Насчет его личной жизни имеют-
ся совершенно полярные свидетельства, достоверных среди которых нет.
– Джейн Остин, английская писательница, чьи романы стали классикой литера-
туры. Она жила относительно изолированно, занимаясь творчеством. С родней 
предпочитала переписываться.
– Билл Гейтс, основатель Microsoft, известен своей любовью к чтению и работе в оди-
ночку, несмотря на свою публичную деятельность. В 2021 году развелся с супругой 
Мелиндой Френч после 27 лет брака. Возможно, в одиночки зачислять его рано...

ПОСТСКРИПТУМ

26 марта в правительстве состоялось совещание по внесению поправок в Прави-
ла дорожного движения, касающихся передвижения на средствах индивидуаль-
ной мобильности (СИМ). В совещании приняли участие представители правитель-
ства, Минпромторга, Минтранса, дептранса Москвы и МВД. Совещание курировал 
замруководителя аппарата правительства Алексей Уваров. Среди ключевых 
обсуждаемых изменений в ПДД: запрет езды на всех СИМ по тротуарам, считать 
электровелосипеды мощностью от 100 до 250 Вт СИМ, а с бо

/

льшим показателем 
– мопедами, возраст передвижения на СИМ увеличить с 14 до 16 лет, запретить 
передвижения на СИМ двум и более людям одновременно. В Госдуме эти идеи в 
целом поддерживают, многие депутаты считают: они давно назрели, что означает 
скорое появление законопроекта. Ныне же СИМ вытесняют пешеходов с тротуа-
ров и из пешеходных зон, по которым ходить стало небезопасно.
По данным Научного центра безопасности дорожного движения МВД за девять 
месяцев 2024 года, в РФ зафиксировали 920 ДТП с участием велосипедов с 
электродвигателем, в них погибли 25 человек и пострадали еще 926. Это пер-
вичная статистика, ранее такие подсчеты не велись. Почти в половине (42,9%, 
395) ДТП велосипедисты были работниками сервисов доставки, в этих происше-
ствиях погибли пять и ранены 402 человека.
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Боярская и Нагиев рвут страсти в клочья
•КИНО: НОВИНКИ•

В Москве прошел фестиваль 

стриминговых платформ 

Original+, в котором приняли 

участие 11 ярких новинок. 

Гран-при завоевала комедия 

«Актерище» с Дмитрием Нагие-

вым в главной роли. А приз «З   а 

оригинальное режиссерское 

видение» получила мелодрама 

«Опасная близость» с Елиза-

ветой Боярской. Начальные 

серии этих фестивальных хи-

тов стали доступны зрителям 

в онлайн-кинотеатрах.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Опасная близость» появилась 

на платформе Start. Это новый 

сериал от режиссера Ивана Ки-

таева («Открытый брак», «Быв-

шие»), который умеет работать 

с акт рисами-звездами. Он сни-

мал Марину Александрову, Лю-

бовь Аксенову, Анну Чиповскую. 

Нынче вернулся к сотрудничеству 

с Боярской –  они работали вме-

сте на сериале «Без правил». Лиза, 

находящаяся в расцвете лет и та-

лантов, играет 40-летнюю бизнес-

леди Анну. Ее ухоженная героиня 

руководит клиникой пластиче-

ской хирургии и в глазах окруже-

ния выглядит счастливой женой 

и любящей матерью дочери-под-

ростка (Маргарита Силаева).

Муж Анны (Артур Бесчаст-

ный)  – тоже хирург, причем с золо-

тыми руками, к нему выстроилась 

очередь из пациенток, стражду-

щих улучшить форму ягодиц или 

размер груди. Виктор работает 

под приглядом супруги, но ухи-

трился завести роман на стороне 

с молодой блогершей и певицей 

Женей Лейн (Евгения Леонова), 

чьей поклонницей по стечению 

обстоятельств оказывается их с 

Анной дочь. Измена вскрывается 

после автокатастрофы, которая 

затрагивает едва ли не всех героев 

фильма, включая сановного отца 

Анны (Игорь Иванов) и опытного 

следака (Артем Быстров), взявше-

гося за расследование дела из ко-

рыстных побуждений.

Узнав об измене Виктора, 

Анна решает отомстить невер-

ному мужу. После недолгого зна-

комства она соглашается пере-

спать с харизматичным Олегом 

(Леонид Бичевин), жена которого 

погибла в той самой автоката-

строфе. В отличие от зрителей, 

Анна до поры до времени не зна-

ет, что Олег подвержен внезап-

ным вспышкам агрессии и что 

его супруга была жертвой посто-

янного абьюза. Не обернется ли 

для Анны рискованный сексу-

альный эксперимент, которому 

она отдается с неожиданным для 

ее холодной натуры пылом, еще 

одной житейской трагедией?

События сериала, снятого с 

некоторым мелодраматическим 

перебором (кроме катастрофы и 

измен будут еще нежелательная 

беременность, выкидыш, психи-

ческие расстройства части пер-

сонажей), разворачиваются в 

элитных квартирах и загородных 

особняках, похожих на дворцы. 

Герои ездят на дорогих иномар-

ках, обедают в шикарных ресто-

ранах и даже собак выгуливают, 

накинув на себя дизайнерский 

прикид. Большинство россиян 

живут совсем иначе. Но им будет 

приятно узнать, что богатые тоже 

плачут.

На первый взгляд, «Близость» 

вписывается в обойму глянце-

вых фильмов и сериалов, запо-

лонивших наши экраны. Но по 

ходу действия выясняется, что у 

режиссера есть трезвый взгляд на 

так называемую элиту, за внеш-

ним лоском которой скрываются 

коррупция, гедонизм, душевная 

черствость, физическое и духов-

ное насилие. На этом контрасте 

выстроен внутренний сюжет се-

риала. И это выводит «Близость» 

из разряда поточного экранного 

глянца.

Еще дальше в разоблачении 

нравов нашей элиты пошли авто-

ры сериала «Актерище», который 

1 апреля стартовал на платформе 

KION. Его главным героем стал 

актер Вячеслав Третьяков. Он 

начинал пылким юношей, влюб-

ленным в высокое искусство. 

Потом стал сниматься в ерунде, 

раскрутился, попал в обойму, за-

бронзовел. До недавнего време-

ни получал несметные гонорары, 

готовился сыграть полководца 

Суворова. Но тут попал под огонь 

критики популярного блогера с 

говорящей фамилией Кисляк, ко-

торый обвинил лицедея в халту-

ре. Взбешенный мэтр при встре-

че с обидчиком за чашкой чая 

потребовал удалить видео. За-

кончилась перепалка публичной 

дракой, в итоге актер-качок сбил 

на пол хрупкого блогера (Антон 

Лапенко), который оказался… 

инвалидом-колясочником.

Так в одночасье рухнула ка-

рьера Третьякова. Фанаты от-

вернулись от своего кумира, про-

дюсеры массово стали отменять 

съемки. На горизонте замаячил 

только один контракт – на рекла-

му средства от простатита. Чтобы 

избежать судебных исков и вос-

становить репутацию, актеру 

пришлось согласиться на условия 

ненавистного критикана – в ка-

честве искупления вины сыграть 

главную роль в провинциальном 

ДК, где блогер в самодеятельном 

театре ставит спектакль «Омут» 

по своей пьесе.

«Актерище» – комедия не раз-

влекательная, а сатирическая, с 

гротескными преувеличениями, 

соленым сленгом и порой непри-

стойными шуточками. Сериал 

изначально писался на актера, 

шоумена, телеведущего, музы-

канта, певца, в прошлом мастера 

спорта по самбо Дмитрия Нагие-

ва. Самый высокооплачиваемый 

актер нашего кино (пишут, он 

просит 5 млн рублей за съемоч-

ный день), Нагиев стал звездой 

популярных сериалов «Кухня» и 

«Физрук», вел респектабельное 

шоу «Голос» на Первом канале. 

Но он же не побрезговал снять-

ся в «Свингерах», «Эскортнице» 

и целой обойме фильмов Сари-

ка Андреасяна, которые стали 

символом пошлости. Так что те 

нелестные эпитеты, которые Кис-

ляк отвешивает герою сериала 

«Актерище», можно адресовать 

и самому Нагиеву.

К чести Дмитрия, у него хвати-

ло чувства юмора, самоиронии, 

чтобы с блеском обыграть эту 

коллизию. Разумеется, Актери-

ще – это не сам Нагиев, а собира-

тельный образ зазвездившегося 

хама, торгующего лицом, набив-

шего мошну баблом и потому 

уверенного в своей безнаказан-

ности. В персонаже узнаются не 

только иные кинодеятели (сами 

подставьте нужную фамилию), 

но и представители попсы, да и 

некоторые телевизионщики, чья 

известность – сродни известно-

сти лошадиного зада: если его 

каждый день показывать по ТВ, 

то и он станет популярен.

Режиссер сериала Дмитрий 

Невзоров и его тезка Нагиев не 

жалеют сарказма, чтобы прой-

тись по язвам и порокам совре-

менной «элиты». Достается в их 

сериале и региональной власти 

в лице вороватого мэра, который 

тоже мечтает окоротить смело-

го блогера. «Актерище» может 

стать хитом сезона, если у авто-

ров хватит пороху довести сюжет 

до конца на таком же уровне, на 

котором выдержаны первые се-

рии лихого проекта. Т

Два чувства дивно близки нам –

В них обретает сердце пищу – 

Любовь к родному пепелищу,

Любовь к отеческим гробам.

А.С. Пушкин

Этот эпиграф Александра Сергеевича 
появляется на опущенном занавесе 
спектакля «Лето Господне» по роману 
Ивана Шмелева в Российском ака-
демическом молодежном театре, 
показывающего нелегкую судьбу во-
церковленного народа. Самым русским 
писателем-эмигрантом называл Шме-
лева его друг и поэт Константин Баль-
монт. Последние 28 лет жизни Шмелев 
провел во Франции, где и написал свое 
«Лето Господне». Он и на чужой земле не 
переставал думать о России, болеть ею.

Дважды Шмелев был номинирован 
на Нобелевскую премию по литера-
туре, в том числе и за «Солнце мерт-
вых» – повесть о чудовищном мороке 
Гражданской войны. У писателя для 
этого были веские причины. В 1920 го-
ду после установления советской 
власти в Крыму среди расстрелянных 
и утопленных офицеров Белой армии 
оказался и его сын Сергей Шмелев. 
Убитые горем супруги по приглашению 
Бунина уехали в Берлин, а потом, в 
1922 году, в Париж, после чего путь в 
Россию им был заказан.

Роман «Лето Господне» Иван Серге-
евич писал как серию рассказов для 
своего крестника Ива Жантийома-Ку-
тырина, прозванного Ивушкой, став-
шего для него вторым сыном. Именно 
от него, уже выросшего (в спектакле 
два Шмелева: взрослый Иван в ис-
полнении Александра Девятьярова и 
маленький Ваня Максимилиана Куту-
зова), и ведется повествование, поде-
ленное на главки.

Они созвучны церковному кален-
дарю. «Чистый понедельник» – первый 
день Великого поста. «Страстная не-
деля» – шесть дней до Пасхи. Сама 
Пасха – Христово Воскресение, отража-
ющее суть православия, победу жизни 
над смертью через искупление грехов…

Режиссер Марина Брусникина по-
старалась воссоздать на сцене саму 
атмосферу начала новой жизни с 
приходом весны: площадь наполнена 
празднично одетыми крестьянами с 
красными шарами. А в центре огромная 
корзина с крашеными яйцами, кото-
рыми христосуются, трижды при этом 
целуясь. Знакомое действо, но отчего-то 
приходит сожаление о том, что очень 
многие завещанные нам духовные цен-
ности канули в прошлое. Теперь Пасху 
больше воспринимают как привычный 
ритуал, не особо задумываясь о том, что 
символизирует праздник, воспевающий 
любовь к ближнему и к родной земле.

Эти чувства зарождаются в ребенке 
с детства. Вот почему появление на сце-
не маленького Вани так много говорит 
про память сердца. Весь мир помеща-
ется в его сознании, когда надо вос-
создать на сцене горькие и радостные 
минуты, дарованные судьбой. Не только 
воспроизвести внешние контуры сюже-
та, связанные с рыбной ловлей, строи-
тельством судоверфей, но и передать 
мироощущение ребенка, глазами кото-
рого мы смотрим на людей и события. 
Именно его взгляд на вещи отражен в 
инсценировке Андрея Стадникова.

Играя на трубе, Ивушка зовет в 
будущее, в прекрасное завтра, возни-
кающее в его воображении. А на сцене 
рождаются всполохи воспоминаний, в 
том числе и одно из самых тяжелых – 
болезнь строгого отца, к которой нельзя 
привыкнуть, как и смириться с самим 
фактом конечности земного бытия. Это 
одна из лучших работ актера Евгения 
Редько. Он ищет и находит слова для 
мальчика про то, что жизнь коротка и 
смерть неизбежна. Ее не стоит бояться, 
она естественна, как смена времен 
года, когда за расцветом следует увя-
дание. Принять это и жить дальше – 
каждый, наверное, знает, как непросто 
дается это понимание человеку.

Трехчасовой спектакль «Лето Господ-
не» дышит свободной мыслью, здесь 
сошлись и народные характеры, и глу-
бокие истины. А напоминание о том, что 
жизнь – великий дар и тратить ее по-
пусту – значит грешить и предавать за-
веты предков и помощь святых, не будет 
лишним и нам, сегодняшним. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Звезду оскароносного фильма «Анора»
российского актера Марка Эйдельштейна внесли в базу данных 

украинского портала «Миротворец»

Сергея Безрукова заподозрили в браконьерстве 
после того, как актер обнародовал фото с большой щукой в руках. С 1 апреля 

рыбалка запрещена: нерест!

Полеты на холсте и наяву
К романтику Александру Лабасу точно подходят горькие слова об «авангарде, 
остановленном на бегу»

•ВЫСТАВКИ•

Парашюты, дирижабли, рельсы для 

«езды в неведомое» и земля под 

крылом самолета – захватывающее 

зрелище открывается посетителям 

музея «Новый Иерусалим». У стен мо-

настыря XVII века предстало наследие 

советского художника Александра 

Лабаса. Он не живописал колхозные 

будни и портреты вождей. Ровесник 

ХХ века (родился в 1900 году), он ярко 

выразил жажду новизны и устремле-

ние в неизведанное, где технический 

прогресс кажется залогом счастья. 

Именно с таким восприятием мира 

ассоциируется название выставки: 

«Невесомость. Александр Лабас о ско-

рости, прогрессе и любви».

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Э
кспозиции не откажешь в размахе: 

здесь 150 живописных и графи-

ческих работ из 18 музеев России, 

включая Русский и Третьяковку, сам 

«Новый Иерусалим», ГМИИ имени 

Пушкина, музей в Екатеринбурге, плюс 

сокровища из 12 частных коллекций. Хол-

сты, рисунки Лабаса, многочисленные его 

акварели высоко ценятся на арт-рынке. 

Мотором в организации масштабного 

проекта выступила одна из наследников 

авторского права, племянница художника 

Ольга Бескина-Лабас.

В последние десятилетия произведения 

одного из лидеров прославленной группы 

ОСТ не раз демонстрировались на сборных 

и персональных выставках, входят они и 

в постоянную экспозицию ХХ века в Тре-

тьяковке. Однако этот проект особенный. 

Здесь не ставится задача проследить все 

извивы творческого пути в хронологиче-

ском порядке. Впервые на выставке, по-

священной Лабасу, кураторы старались как 

можно полнее отразить различные грани 

его творчества. Для этого воедино собра-

ны ключевые произведения 1920–1930-х. 

Дополнили панораму избранные работы 

поздних лет, передающие эволюцию твор-

чества от социально заостренных сюжетов 

и видения земли в планетарном аспекте, 

присущего Лабасу в молодости, к камер-

ному, личному и лирическому.

Впрочем, лириком Лабас был всегда, и 

прежде всего в юности, совпавшей с рево-

люцией, которая вдохновляла его обеща-

нием скорого счастья для всех, неуклонным 

движением. Можно считать его наследни-

ком футуристов, в том числе итальянских, 

которые были в восторге от машин, будь 

то велосипед или танк, воспевали жизнь 

индустриального города в противовес при-

родным ландшафтам. Сильно впечатлил 

Лабаса первый полет на аэроплане, хотя 

он обернулся крушением (к счастью, без 

роковых последствий). Художник много 

раз изображал самолеты либо дирижабли, 

как снаружи, так и внутри, придавая фигу-

рам пассажиров удлиненные пропорции и 

обтекаемые силуэты, будто отточенные в 

стремительном движении.

По рассказам родных, среди первых яр-

ких впечатлений мальчика Саши в родном 

Смоленске был вид с горы, открывший 

ему панораму города. И на выставке мы 

можем ощутить, как восторг от вида с вы-

соты породил «фирменный» почерк. Лабас 

часто выбирает высокую точку обзора и 

сферическую перспективу, словно пишет 

весь земной шар. Как тут не вспомнить 

звание «председателя земшара», манив-

шее в ту пору современников художника!

В просвещенном семействе Лабас люби-

ли музыку, но карандаш с бумагой  Сашу 

манил сильнее. И отец-издатель отдал сына 

в частную студию. Занятия живописью тот 

продолжил в Риге, куда семья переехала в 

1910-м, и в Москве. При всей тяге к техни-

ке юноша свое будущее связывал с искус-

ством и рано поступил в Строгановское 

художественно-промышленное училище, 

параллельно посещая студии новаторски 

мыслящих художников. После революции 

новаторство заполонило старые художе-

ственные школы, и вскоре Лабас – студент 

Государственных художественных мастер-

ских (в дальнейшем ВХУТЕМАС). Учился 

он и у Кончаловского, и у Малевича и Кан-

динского, и у Лентулова. И хотя за каждым 

из этих имен стоит целое направление в 

искусстве авангарда, Лабас не стал подра-

жателем, а быстро выработал собственную 

манеру. Среди его ближайших друзей были 

Владимир Татлин и Александр Тышлер, 

тоже яркие и непохожие на других.

В 1924 году молодой автор, успевший 

побывать на фронтах Гражданской и по-

работать в худмастерских Екатеринбурга, 

был приглашен Владимиром Фаворским 

во ВХУТЕМАС. Почему великий график 

среди множества талантов выбрал имен-

но Лабаса, остается загадкой, но пять лет 

в должности преподавателя тот провел 

плодотворно, сотрудничая с другими ху-

дожниками-профессорами, такими как 

Константин Истомин и Надежда Удаль-

цова. В круге первых, наиболее смелых он 

оттачивал индивидуальность.

Лабас вошел в группировку ОСТ – Обще-

ство художников-станковистов – яркую, 

сумевшую соединить реалистический по-

каз советской жизни, включая индустриа-

лизацию, спорт и авиацию, с чертами евро-

пейского экспрессионизма. Среди членов 

объединения, которое в ожесточенной 

борьбе арт-группировок продержалось до 

1931 года, были Петр Вильямс, Александр 

Дейнека, Юрий Пименов, Давид Штерен-

берг. Но в 1932-м творческие группировки 

попали под запрет. Буйное цветение арт-

среды, присущее России с начала ХХ века, 

было оборвано постановлением ЦК ВКП(б) 

от 23 апреля 1932 года «О перестройке ли-

тературно-художественных организаций».

Ставших «бесхозными» авторов по-

глотил Союз художников СССР. И Лабас 

оказался не у дел: большие полотна из 

горячих цехов он не писал, а вся роман-

тика между небом и землей превратилась 

в ненужные мечты. Из ВХУТЕМАСа он 

уволился чуть раньше, вслед за ушедшим 

с должности ректора Фаворским. А между 

тем в 1933-м Лабас уже отец двух детей, 

и младшего сына, Юлия, ему только что 

родила Раиса Идельсон, недавняя ученица 

и супруга Роберта Фалька...

О, эта история советского искусства, 

которая многим кажется скучной! Как 

Фальк в 1928-м уехал во Францию, про-

жил там 10 лет и вернулся в разгар ре-

прессий, как его спасителем стал один 

из знаменитых летчиков, «Труд» уже рас-

сказывал, когда ГМИИ открыл выставку 

портретов Фалька. Кто бы мог подумать, 

что с Лабасом его свяжет... авиация!

В 1935 году Лабас был обвинен в фор-

мализме, и для его работ зажегся красный 

свет. Ни в коллекции музеев, ни на выстав-

ки... Выручил театрально-декорационный 

жанр, спасение многих замечательных 

художников. А еще Лабас научился делать 

панорамы и диорамы, его работы украша-

ли советские павильоны на Всемирных 

выставках в Париже и Нью-Йорке (1937 и 

1939 годы), равно как Главный павильон 

ВСХВ (1938–1941 годы), позже переиме-

нованной в ВДНХ.

При этом именно в 1935 году в Крыму 

Лабас встретил главную любовь своей жиз-

ни. Немецкая художница Леони Нойман, 

ученица Кандинского и Пауля Клее, стала 

верной спутницей до конца жизни Лабаса. 

А впереди была первая после почти 40 лет 

забвения групповая выставка в 1966-м, 

первая персональная на Кузнецком Мо-

сту – в 1976-м, когда работы вернувшегося 

из небытия теперь уже классика бросились 

покупать ведущие музеи СССР.

В живопись и акварели мастера верну-

лись бескрайние небо и море. Выставка 

красиво закольцевала юношеские дерза-

ния с лирическим мироощущением по-

старевшего, но не утратившего свежести 

чувств мастера. На этот круговорот ра-

ботает пространство выставки, которое 

театральные художники преобразили в 

тотальную инсталляцию, обыграв темы 

невесомости, хрупкости и сновидений. 

Здесь царит атмосфера некой надмир-

ности, присущей Александру Лабасу на 

протяжении всей его долгой, трудной, но 

все же счастливой судьбы. Т

P.S. Выставка «Невесомость. Александр Ла-
бас о скорости, прогрессе и любви» открыта 
до 25 мая.

150 живописных
и графических работ из 18 музеев России, 
включая Русский, Третьяковку и ГМИИ имени 
Пушкина, демонстрируются на этой выставке

Возвращение 
к заповедям 
Христовым

Театр
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

На этой фотографии знамени-

тый хоккеист из России Саша 

Овечкин с мамой. С той поры, 

когда было сделано это фото, 

прошло два десятилетия, и 

сегодня болельщики по обе 

стороны океана следят за по-

гоней Александра Великого за 

рекордом результативности 

в НХЛ: ему осталось забить 

всего три шайбы, чтобы обойти 

Уэйна Гретцки. Сам Уэйн уже 

объявил, что собирается вы-

езжать на матчи «Вашингтон 

Кэпиталз», чтобы участвовать 

в праздновании исторического 

достижения русского снайпе-

ра. Между тем у самой Татьяны 

Николаевны Овечкиной дости-

жений и в спорте, и в жизни с 

лихвой. Недавно она отметила 

свой 75-й день рождения. Чем 

не повод для разговора?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–Л
юбители спорта по-
старше, несомненно, 
помнят непобеди-
мую сборную СССР по 
баскетболу, в составе 

которой Татьяна Овечкина вы-
игрывала Олимпийские игры 
1976 и 1980 годов, а также золо-
тые медали чемпионатов мира и 
Европы. Потом вы тренировали 
баскетболисток «Динамо», че-
тырежды приводя их к победам 
в чемпионатах России, теперь 
вот являетесь президентом 
клуба. А с чего началась ваша 
дорога в большой спорт?
– Тут главную роль сыграл мой 

папа. Большой энтузиаст спорта, 

он сам неплохо играл в футбол. Мы 

жили на Хорошевке в коммуналь-

ной квартире, в бараке. И все «дво-

ровые» мячи – футбольные, баскет-

больные, волейбольные – и прочий 

спортинвентарь хранился в нашем 

подвале. Папа выдавал их всем со-

седям. И среди жильцов нашего 

дома едва ли не все во что-нибудь 

играли. Ну и я, и старшая сестра, 

и брат не избежали этой участи. 

А еще преподаватель физкультуры 

у нас был очень симпатичный чело-

век по фамилии Качалов. Поначалу 

я решила заниматься волейболом, 

но в спортшколе, куда меня повела 

сестра, мне предложили заняться 

баскетболом. Я согласилась и, как 

вы понимаете, ни разу об этом не 

пожалела…

Было мне тогда 10 лет. Между 

прочим, в спорт я пришла напере-

кор обстоятельствам. В семилет-

нем возрасте попала под машину и 

получила сложный перелом ноги. 

Почти год лечили, даже ампута-

ция грозила. Но пронесло. Ну и 

сама я изо всех сил потом стара-

лась вернуть поврежденной ноге 

кондиции: нагружала ее кирпича-

ми в сетке и «закачивала» ослаб-

шие мышцы. А тут и баскетбол 

вовремя подоспел.

– Вы с 16 лет уже играли в выс-
шем дивизионе чемпионата 
СССР. Трудно было школьнице 
вживаться во взрослый состав 
«Динамо»?
– Всякое случалось. Тут ведь все 

замешано на конкуренции. Но 

если говорить в целом, то приня-

ли меня хорошо. Игрок сборной 

СССР, титулованная Галина Во-

ронина, мне немало помогала. 

В общем, хорошего было гораз-

до больше, чем плохого. А разве 

можно забыть заботу подруг по 

команде, когда у меня родился 

старший сын, Сергей? Сереже 

едва исполнился месяц, когда 

тренер «Динамо» Василий Ефи-

мович Колпаков приехал ко мне 

домой: «Таня, надо помочь коман-

де! Поехали на матчи». Ну и как я 

могла не откликнуться? Отпра-

вились на матчи в Электросталь с 

мамой и Сергеем на электричке. 

А мороз – 30 градусов! Там полу-

чили боевое крещение и я, и мои 

подруги по команде, которые по-

могали мне нянчить малыша и 

менять пеленки. А муж Михаил 

служил срочную в Подмосковье. 

Когда приехал в увольнение, на-

чал возмущаться, но потом меня 

понял.

– А как в сборной?
– Я попала в сборную СССР в 

1970-м. И там у нас, баскетболи-

сток из разных городов и респуб-

лик, были прекрасные взаимоот-

ношения. Девчонки подобрались 

хорошие, дружные. Помню, много 

смеялись, а это уже само по себе 

говорит об атмосфере в команде. 

И в автобусе мы всегда пели, и 

свою стенгазету «Снайпер» выпу-

скали – я была ее редактором. Там 

мы даже свои стихи решались пуб-

ликовать. Тренер сборной Лидия 

Владимировна Алексеева много 

лет руководила командой, была 

строгим тренером и очень добрым 

человеком. Недавно отмечали ее 

столетие, собрались многие ее 

бывшие воспитанницы, даже в 

ее честь сыграли несколько вете-

ранских матчей. Из того времени, 

когда и спорт, и дружба, и песни со-

седствовали, у меня осталась меч-

та: научиться играть на гитаре. 

Да все никак времени не хватало. 

Осенью купила гитару, но потом 

улетела к Саше в Вашингтон. Те-

перь вот летом хочу наконец-то 

начать осваивать инструмент.

– Баскетболистки на рост не 
жалуются, ваши 1,74 тут ско-
рее исключение, а не правило. 
А как вы относитесь к такому 
стереотипу: высокой женщине 
непросто найти себе мужа?
– Что значит «найти»? А как же 

любовь – этого высокого чув-

ства никто не отменяет даже в 

большом спорте. Конечно, у ба-

скетболисток, как и у остальных 

женщин, по-разному складыва-

ется семейная жизнь. У кого-то 

счастливо, у кого не очень. Но без 

любви не будет и хорошей семьи. 

У многих профессиональных ба-

скетболисток сложилась благо-

получная семейная жизнь. Так 

что главное – не рост. Была бы лю-

бовь, все остальное приложится.

– К тому времени, когда настало 
время отдавать в спортивную 
секцию Сашу, вы уже были 
опытным тренером. Сразу по-
чувствовали в нем большой 
талант?
– Его с малых лет интересовали 

многие виды спорта – хоккей, 

футбол, баскетбол, теннис, плава-

ние. Впрочем, мальчишки любят 

гонять мяч или шайбу, обожают 

состязаться, и Саша не был ис-

ключением. А решающее значение 

имело то обстоятельство, что мы 

жили рядом со стадионом «Дина-

мо». Ну и, конечно, проявились его 

невероятный азарт и трудолюбие.

– А внукам любовь к спорту 
передалась?
– Оба Сашины сына еще малень-

кие: Сергею шесть лет, Илюше 

только четыре. Но им уже нравят-

ся футбол, хоккей, баскетбол. Оба 

недавно встали на коньки. Сергей 

ходит на хоккейные тренировки – 

и в Вашингтоне, и в Москве, когда 

летом Саша с семьей приезжает 

домой. У Александра прекрасная 

семья. Жена Настя – очень хоро-

ший человек. И, между прочим, 

хорошо разбирается в хоккее, 

всегда может с Сашей обсудить 

перипетии матча.

– В день вашего рождения игра 
«Вашингтона» против «Детрой-
та» началась в 2 часа ночи. Вы 
смотрели ее в прямом эфире 
или в записи?
– Я всегда смотрю матчи, где игра-

ет Саша, в прямом эфире, когда 

бы они ни начинались. Так мы 

делали с мужем Михаилом Викто-

ровичем, когда он был жив. Пока 

Саша играет за «Вашингтон», я 

весь свой распорядок подгоняю 

под хоккейное время.

– Как вы отметили свой недав-
ний юбилей?
– Федерация 29 марта органи-

зовала нам вечеринку, объеди-

нив празднование дней рожде-

ния моего и Ивана Ивановича 

Едешко (олимпийский чемпион 

1972 года, автор знаменитого 

паса, принесшего нашим победу 

за три секунды до финальной си-

рены. – «Труд»), у него был 80-лет-

ний юбилей. Встретили в кругу 

родных, друзей по спорту, моих 

воспитанниц. Помянули моего 

мужа Михаила минутой молча-

ния, всплакнули. Саша прислал 

видео с поздравлениями, а его 

жена Настя исполнила песню. 

А вживую нам пел Дмитрий Ма-

ликов. Посмотрели также видео 

про Едешко и про меня. В общем, 

хорошо было, душевно. Т

Разговор с Татьяной Николаевной Овечкиной о спорте и жизни

«Была бы любовь, 
все остальное приложится»
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Сами с мячами

ТАБЛО

Более 60 лет
отдала родному «Динамо» 
Татьяна Овечкина
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Интересная новость из Сама-

ры: местный клуб, выступа-

ющий в высшем дивизионе 

баскетбольного чемпионата – 

Единой лиге ВТБ, объявил, что 

теперь будет обходиться толь-

ко российскими игроками.

То есть «Самара» стала одним из не-
многих наших профессиональных 
клубов из разных игровых видов 
спорта, отказавшихся от легио-
неров. У этого факта есть преды-
стория: в январе клуб обратился 
с заявлением о признании себя 
банкротом и перешел под куриро-
вание государства. Как говорится, 
нет худа без добра. Теперь в муж-
ской и женской баскетбольных 
командах будут играть только свои 
воспитанники. Следует ожидать так-
же, что по окончании сезона клуб 
покинет и защитник сборной Рос-
сии Михаил Кулагин, а из женской 
команды уйдут форвард Сабина 
Абайдуллина и разыгрывающая 
Анна Кузнецова.

Но болельщики не слишком 
расстраиваются по поводу потерь 
в составе (хотя в начале чемпионата 
в «Самаре» играли три американца, 
набирая половину очков команды). 
Напротив, обещают поддерживать 
свою команду с утроенной энергией. 
И это касается не только баскет-
бола. Преобладание иностранцев 
на площадках и стадионах давно 
раздражает фанатов, особенно 
если учесть, что многие российские 
клубы практически финансируются 
государством – если не напрямую 
из госбюджета, то из региональной 
казны или от госкомпаний. Не с этим 
ли засильем легионеров связано па-
дение интереса к соревнованиям? 
Ведь даже матчи между лидерами 
турниров проходят при полупустых 
трибунах. Так что пример «Самары» 
многим кажется даже позитивным, 
несмотря на факт банкротства.

Возьмите нынешний российский 
футбол. Лукавая смена лимита на 
легионеров в РПЛ с принципа «не 
более шести на поле» на «не более 
13 в заявке на сезон» привела 
к тому, что тренеры наших клубов 
умудряются усадить на скамейку 
чуть ли не всех россиян. За приме-
рами далеко ходить не надо. В матче 
22-го тура РПЛ «Зенит» – «Рубин» 
в составе чемпионов все 90 минут 
провел лишь один россиянин – вра-
тарь Евгений Латышонок. Алексан-
дра Соболева и Максима Глушен-
кова, несмотря на его успешную 
игру против сборной Замбии, после 
первого тайма заменили иностран-
цами Матео Кассьеррой и Лусиано 
Гонду, а еще одного игрока нашей 
сборной, Андрея Мостового Семак 
выпустил лишь за 20 минут до конца 
матча. Защитника Юрия Горшкова – 
лишь на 83-й минуте, он даже в игру 
не успел включиться. Интересно, где 
и как набираться сил и опыта игро-
кам сборной России? Не век же нам 
придется играть с Замбией...

Да что там футбол! Даже в хок-
кее очень красноречив список луч-
ших бомбардиров Кубка Гагарина: 
Алекс Хмелевски (США – Украина) 
на 1-м месте, канадцы Скотт Уилсон 
и Дилан Сикура – 3-е и 8-е места. 
Неужели страна с такими славными 
хоккейными традициями не может 
обойтись без третьесортных игро-
ков из-за океана? Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6850-OD) 

на право заключения договора на  «Оказание услуг по проведению 

производственного экологического контроля (ПЭК) источников 

выбросов вредных (загрязняющих) веществ и мониторинга 

качества атмосферного воздуха на объектах Морского терминала 

и Западного региона АО «КТК-Р». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6860-OD 
на право заключения договора на поставку 

затворов, клапанов для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6860-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6858-OD 

на право заключения договора на поставку задвижек для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6858-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого полного одноэтапного тендера (6855-OD) на услуги по обследованию, 

включая освидетельствование, и разработке/корректировке технической документации 

гидротехнических сооружений (ГТС) Морского терминала (МТ) АО «КТК-Р». Подробная информация 
о порядке и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум      

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера №6870-OD «Закупка оборудования контроля 

технологических параметров и систем управления для КТК-Р и КТК-К».

Подробная информация размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Александр почти догнал Уэйна, пока еще лучшего бомбардира 

в истории НХЛ, по забитым шайбам.
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Не ходил бы ты, Ванек, во столицы
Хозяин тайги пошел 
на рыбалку

В Хабаровском крае раньше 
обычного просыпаются хозяева 
тайги. В заповеднике «Комсо-
мольский» инспекторы заметили 
отощавшего за зиму бурого мед-
ведя, который добывал рыбу на 
мелководье реки Горин. В первую 
очередь берлоги покидают сам-
цы, тогда как медведицы с потом-
ством остаются в укрытии до мая. 
В суровые зимние месяцы самки 
в берлоге приносят до четырех 
медвежат. Они рождаются кро-
хотными, слепыми и совершенно 
беспомощными. Однако к момен-
ту выхода в свет уже обретают 
силу, становясь настоящими хищ-
никами с когтями и зубами.

На свободу с чистой 
улицей

В Энгельсе Саратовской области 
придумали, как решить проблему 
нехватки рабочих рук в сфере 
ЖКХ. В пустующих помещениях 
завода металлоконструкций от-
крывают центр пробации для 
осужденных за мелкие преступле-
ния к исправительным работам. 
Планы согласованы с руковод-
ством УФСИН. К уборке мусора 
и подметанию улиц обещают 
привлекать только тех сидельцев, 
которые имеют право работать 
не за колючей проволокой. 
«Таким образом мы восполним 
пробел по рабочим кадрам, кото-
рый есть на сегодняшний день у 
коммунальщиков, и благоустро-
им наш город», – обещает глава 
муниципального района Максим 
Леонов. Так что скоро в колониях 
после утренней переклички раз-
дастся призыв: «Ну что, граждане 
алкоголики и тунеядцы, кто сегод-
ня хочет поработать?»

О чем расскажет 
мамонтенок

В лаборатории Северо-Вос-
точного федерального универ-
ситета ученые препарировали 
тушу годовалого мамонтенка, 
обнаруженного в прошлом году 
в Верхоянском районе Якутии и 
получившего имя Яна. Ископае-
мое животное прекрасно сохра-
нилось в слое вечной мерзлоты. 
Исследование поможет устано-
вить точный возраст мамонтен-
ка, особенности его развития, 
условия жизни и приспособления 
к окружающей среде. До Яны в 
мире было найдено всего шесть 
хорошо сохранившихся туш дете-
нышей мамонта, причем четыре 
из них обнаружены на террито-
рии нынешней Якутии и Магадан-
ской области.

Муравьи и стрекоза

А эту находку совершили в ка-
лининградском Музее янтаря 
ученые из Санкт-Петербургского 
университета Дмитрий Дубови-
ков и Дмитрий Жарков. В одном 
из экспонатов они обнаружили 
с помощью томографа сразу пять 

насекомых – четыре древних 
муравья и одно двукрылое. Все 
в идеальной сохранности. На 
3D-реконструкции можно в де-
талях рассмотреть насекомых, 
живших 40 млн лет назад. После 
изучения уникальный образец 
музей планирует выставить в экс-
позиции.

Гаджет лишает сна

Всего один час со смартфоном 
в постели сокращает продол-
жительность сна в среднем на 
24 минуты. К такому выводу 
пришли норвежские социологи в 
ходе опроса 45 тысяч студентов, 
которые каждый день пользуются 
гаджетами. Причем неважно, чем 
человек занят на экране – пере-
писками в мессенджерах, про-
смотром фильмов или подготов-
кой к семинару. В любом случае 
чем дольше гаджет остается в 
руках, тем сильнее нарушаются 
биологические ритмы человека. 
Специалисты рекомендуют людям 
как минимум за час до укладыва-
ния в кровать убирать телефон 
подальше и отключать уведом-
ления, чтобы они не мешали за-
сыпанию. 

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Эрнест Хемингуэй из своих неполных 

62 лет более двух десятилетий про-

жил на Кубе. А сколько времени из 

них провел в баре «Эль Флоридита» 

в Гаване, он и сам точно не знал. Но 

много, очень много. Бар находится 

буквально за углом от отеля «Амбос 

Мундос», где квартировал писатель, 

в самом сердце Старой Гаваны. Хе-

мингуэй приходил сюда каждое утро 

к 10 часам и начинал свой день с двух 

дайкири. Утверждал, что ром пробуж-

дает вдохновение.

ЕЛИЗАВЕТА МАТВЕЕВА
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»
ГАВАНА – МОСКВА

–Д
ва дайкири, – попросила я 

бармена.

Он с сомнением глянул на 

меня и переспросил: 

– Два дайкири? А вы точно 

совершеннолетняя?

Комплимент от шефа, похоже, дежур-

ный. Только что он задавал тот же вопрос 

по-французски посетительнице бара, ко-

торая ему в бабушки годится. Но все равно 

приятно. А вот и мой дайкири, смешанный 

так, как любил Папа: поменьше сахара, 

побольше рома. Ледяной, вкусный, но за-

бористый напиток.

Хемингуэя впервые занесло на Кубу в 

1928 году, а через четыре года он решил 

сюда переехать насовсем. И первой его 

крышей над головой в Гаване стал но-

мер 511 на верхнем этаже отеля «Амбос 

Мундос», который он снимал за полтора 

доллара в сутки. Маленькая угловая ком-

ната стала теперь музеем, где главный экс-

понат – пишущая машинка, на которой 

Хемингуэй настучал в отеле свой знаме-

нитый роман «По ком звонит колокол», 

опубликованный в 1940 году.

В 1950-х писатель, уже нобелевский 

лауреат, купил в гаванском предместье 

дом за 20 тысяч долларов. Для кубинца 

это и сейчас космическая сумма. Даже за 

половину таких денег можно приобрести 

жилье с видом на океан, да еще и с застек-

ленными окнами (окна для кубинцев – 

признак достатка, у большинства вместо 

стекол болтаются жалюзи). Или купить 

автомобиль – почти новый («новый» на 

Кубе – это тот, который только что вышел 

из ремонта). Хотя местные жители не по-

купают машины, а чаще просто передают 

их по наследству из поколения в поколе-

ние. Или воруют, хотя далеко с острова 

не уехать.

Вот и из бара не так-то просто уйти. Ка-

жется, только вошла, а уже надвигается 

вечер. Или второй дайкири так действует? 

Двери открыты, шум центральной улицы 

Гаваны сливается с музыкой, танцующая 

толпа затягивает как в воронку. Среди го-

стей много русских, французов, канадцев, 

американцев, итальянцев. И все танцуют 

с таким азартом и упоением, будто вы-

рвались из неволи.

Посвободнее только у барной стойки. 

За ней колдуют с коктейлями трое в бе-

лых рубашках и ярко-красных фартуках. 

Красного тут в интерьере много: столы, 

салфетки. Цвет революции, пролитой кро-

ви. На кубинском флаге внутри красного 

треугольника изображена белая звезда. 

Треугольник означает равенство и брат-

ство, звезда – символ той самой свободы, 

за призраком которой люди гоняются по 

всему свету…

Солнце на острове гаснет за несколько 

минут. Тогда кромешная темнота осве-

щается только луной и огромными, как 

яблоки, звездами. Позволить, что ли, себе 

еще один коктейль по рецепту Хемин гуэя? 

Подумала – и взяла себя в руки. Дайки-

ри – вещь коварная. Говорят, однажды Хе-

мингуэй выпил 11 бокалов подряд, хотя 

многие и после четырех не могут сказать 

что-то умное или просто связать пару слов.

Да и денег, честно говоря, жалко, я все-

таки пока не нобелевский лауреат и даже 

не пулитцеровский. Один дайкири здесь 

стоит 7,5 доллара. Самое дешевое блюдо 

в меню – вегетарианский сэндвич – обой-

дется в 4, а самое дорогое под названием, 

конечно же, «Старик и море» (креветки, 

омар, рыба и тропические фрукты) тянет 

на все 15 долларов. Неудивительно, что 

среди посетителей бара одни туристы, 

местных не видно. Жителям Острова 

свободы тут ловить нечего: одно блюдо 

«Старик и море» стоит больше, чем сред-

няя зарплата кубинца.

Поздороваться с главным завсегдатаем 

бара можно справа от стойки. Там на своем 

любимом месте сидит бронзовый Хемингу-

эй. Он смотрит прямо на тебя, будто оцени-

вая. На стене – фотографии писателя и дру-

гих знаменитостей, захаживавших в этот 

бар в середине прошлого века. Обычно в 

этой части заведения особенно многолюд-

но, но мне почему-то кажется, что счаст-

ливый случай подарил мне это свидание 

тет-а-тет. Такое ощущение, что призрак 

Хемингуэя действительно входит в бар и 

садится на свое место, которое никто за-

нять не вправе. Окидываешь взглядом бар 

и понимаешь, почему писатель так любил 

сидеть именно здесь. Отсюда ты видишь 

всех, а сам остаешься в тени.

Эрнеста Хемингуэя местные называ-

ли ласково Папой. Сейчас на острове не 

осталось людей, которые помнили бы его 

при жизни. Но образ писателя витает где-

то здесь – над барной стойкой, над ночной 

Гаваной, над этим островом. Что привлекло 

этого повидавшего мир мужчину на Кубе? 

Ответ наверняка простой, но мы его допод-

линно никогда так и не узнаем. Сладкий, 

как дайкири, климат, ром, который льется 

рекой, люди, которые умеют улыбаться и 

наслаждаться жизнью без всяких причин 

и денег? А возможно, все дело в море.

В море писатель выходил часто. Во вре-

мя Второй мировой на утлом суденышке 

пытался выслеживать хищные немецкие 

подлодки. А туристам на Кубе обязательно 

расскажут, как однажды он отплыл на ры-

балку и встретил в море старика, который 

пытался вытащить попавшуюся на крючок 

гигантскую рыбу-меч. На предложенную 

помощь мужчина жестом дал понять, что 

она ему не нужна. Позднее стало извест-

но, что та ловля стала для незнакомца по-

следней в его жизни. Так, утверждают, и 

родилась идея «Старика и моря». Эта по-

весть привела Хемингуэя к Нобелевской 

премии, которую писатель пожертвовал 

горячо любимым кубинцам.

Есть еще одна веская причина для муж-

чины полюбить Кубу. Не секрет, что боль-

шой страстью писателя были женщины, и 

кубинских он считал самыми красивыми. 

Впрочем, однажды Хемингуэй признался, 

что главная женщина его жизни – это Гольф-

стрим, теплое морское течение, омывающее 

Кубу. Быть может, именно оно пьянит мест-

ных жителей посильнее дайкири. К слову, в 

своей знаменитой повести Хемингуэй на-

зывает море la mar – так по-испански его 

зовут те, кто море любит. «Луна волнует 

море, как женщину», – написал он. 

Сидя в баре «Флоридита» вместе с призра-

ком Хемингуэя, где пространство освещено 

то ли лампами в виде звезд, то ли звездами 

в виде ламп, невольно веришь, что это не 

просто красивые слова. Т

На свидание с Хемингуэем
Репортер «Труда» встретилась с бронзовым писателем в гаванском баре «Эль Флоридита»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 20 лет
из своих неполных 62 Эрнест Хемингуэй 
прожил на Кубе

Животные в зоне отчуждения Чернобыльской АЭС
приобрели устойчивость к радиации и признаки ускоренной эволюции, сообщают 

РИА «Новости»

Благодаря искусственному интеллекту
и радиолокации археологи обнаружили останки пятитысячелетней цивилизации, 

погребенной под пустыней Дубая
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Суздальский князь Юрий Владимиро-
вич Долгорукий пригласил союзника, 
князя Новгородского и Северского 
Святослава Ольговича: «Приди ко мне, 
брате, в Москов» (тогда это была усадь-
ба с поселением, где Долгорукий оста-
навливался при поездках на киевский 
юг). Так Москва впервые была упомя-
нута в летописи, а Юрия Долгорукого 
стали считать основателем города.

1753

Указом императрицы Елизаветы 
П етровны в Российской империи 
отменяется смертная казнь. Не в 
первый и не в последний раз…

1833

Вышло в свет полное издание романа 
Александра Пушкина «Евгений Оне-
гин». Автор сам произвел подсчет 
времени, потраченного на написание 
романа: 7 лет 4 месяца и 17 дней.

1860

Умер Иван Григорьевич Баташев, 
основатель знаменитой тульской 
самоварной фабрики. Он добился 
права на звание «Фабрикант двора 
его императорского величества», 
без самоваров Баташевых не обхо-
дилась ни одна русская выставка за 
рубежом.

1866

Покушение Дмитрия Каракозова 
на императора Александра II. Царь 
остался жив, а Каракозова пригово-
рили к повешению.

1917

Вернувшийся в Петроград из эмигра-
ции Ленин сформулировал «Апрель-
ские тезисы», в которых призвал пе-
рейти от первого этапа революции ко 
второму: бороться не за парламент-
скую республику, а за «республику 
Советов».

1919

В Италии открыта пассажирская авиа-
линия Рим – Неаполь на дирижаблях. 

1932

Родился Андрей Тарковский, знаме-
нитый кинорежиссер и сценарист.

1945 

Советская армия освободила Брати-
славу – столицу современной Слова-
кии – и завершила освобождение от 
немецких захватчиков всей террито-
рии Венгрии.

1949

США, Бельгия, Великобритания, Гол-
ландия, Дания, Исландия, Италия, 
Канада, Люксембург, Норвегия, 
Португалия и Франция подписали в 
Вашингтоне Североатлантический 
договор. Так на свет появилось НАТО.

1953

Опубликовано официальное сообще-
ние о прекращении «дела врачей» как 
сфальсифицированного.

1966

В Краснодоне расстрелян бывший не-
мецкий полицай, участник арестов и 
пыток членов «Молодой гвардии» 
Иван Мельников.

1968

Убит Мартин Лютер Кинг, борец 
за права американских негров, 
л ауреат Нобелевской премии мира 
1964 года.

1972

Москва отказала в визе шведским 
представителям для вручения Нобе-
левской премии по литературе Алек-
сандру Солженицыну.

1973

В Нью-Йорке открыт комплекс зданий 
Всемирного торгового центра. Его Се-
верная (высота 417 метров) и Южная 
(415 метров) башни стали объектом 
террористической атаки 11 сентября 
2001 года.

2019

Умер Георгий Николаевич Данелия, 
кинорежиссер, народный артист 
СССР. Его фильмы «Сережа», «Я ша-
гаю по Москве», «Не горюй!», «Афоня», 
«Мимино», «Осенний марафон», «Кин-
дза-дза!» знают все.

2023

Финляндия вступила в НАТО.

Автор репортажа с барменами 

из «Флоридиты» и с дайкири – 

под ироничным взглядом Хемингуэя.
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Глава Совета Федерации Валентина Матвиенко призвала 
набирать в вузы столько абитуриентов, сколько нужно 

экономике, – остальные пусть учатся у себя дома. Но 
есть ли метод, отсекающий неудачников от столиц? Об 

этом Валентина Ивановна, сама когда-то приехавшая 
из украинской деревни Шепетовка поступать в 

Ленинградский фармацевтический институт, не сказала
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